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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Ерлан АБДИЕВ: 
«ВСЕМ МОЖНО,  
А ТЕБЕ НЕЛЬЗЯ?  
НЕТ, ЭТО НЕ 
ПО-НАШЕМУ…»

АКТИВ НАШ,  
ПРОДУКТ ВАШ

С депутатом Мажилиса Парла-
мента, членом фракции партии 
«AMANAT» Ерланом АБДИЕВЫМ 
мы договорились встретиться с 
утра у главной достопримечатель-
ности Астаны – Байтерека. В этот 
день мажилисмен планировал 
проехать по городу и посмотреть, 
насколько столица приспособле-
на для комфортного проживания 
и пребывания в ней людей с 
ограниченными физическими 
возможностями…

В СКО модернизировали один из 
старейших заводов алкогольных 
напитков, эвакуированных в 1941 
году из Харькова в Петропавловск. 
Сегодня, благодаря современному 
оборудованию, установленному в 
новом цехе, объемы производства 
и экспорта значительно возрос-
ли. Но есть нюанс, в регионе, в 
сельских районах, набирает ход 
движение за отказ от алкоголя.
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НОВЫЙ ВЕКТОР 
РАЗВИТИЯ
По приглашению Касым-Жомарта 
Токаева 27 ноября в Казахстан с 
государственным визитом при-
будет Президент Российской 
Федерации Владимир Путин.

В рамках визита состоятся переговоры 
на высшем уровне. Главы государств примут 
участие в режиме видеоконференции в XX 
Форуме межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России.

28 ноября под председательством Президента  
Казахстана Касым-Жомарта Токаева пройдет очеред-
ная сессия Совета коллективной безопасности ОДКБ. 
Делегации стран-участниц обсудят актуальные вопро-
сы региональной и международной безопасности. По 
итогам заседания будет принят ряд документов.

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ – 
ГАРАНТИЯ БЛАГОПОЛУЧИЯ 
Касым-Жомарт Токаев принял министра тру-
да и социальной защиты населения Светлану 
Жакупову. Глава государства заслушал доклад 
о проводимой работе и планах по развитию 
социально-трудовой сферы в Казахстане.

Президенту были представлены 
новые подходы к предоставлению 
адресной социальной помощи. Эти 
меры направлены на повышение 

адресности и оперативности соци-
альной поддержки.

Светлана Жакупова сообщила, 
что с 1 января 2025 года вводится 

лицензирование с подушевым фи-
нансированием центров оказания 
специальных социальных услуг. Для 
этого разработаны профессиональ-
ные стандарты и обучающие модули. 
В рамках Концепции инклюзивной 
политики до 2030 года внедряется 
переход к социально-правозащитной 
модели инвалидности.

Президенту было доложено о 
мерах содействия занятости. По 
словам министра, в 2024 году тру-
доустроено свыше 804 тыс. человек, 
включая более 200 тыс. молодых 
людей. Почти 9 тыс. граждан, в том 
числе лица с инвалидностью и роди-
тели детей с особыми потребностя-
ми, получили гранты на реализацию 
бизнес-идей.

Глава государства был проин-
формирован об Инновационном 
навигаторе проектов, разработанном 
для повышения эффективности го-
сударственных инвестиций и каче-
ственного планирования. Система 

анализирует и прогнозирует потреб-
ность в кадрах, а также обеспечивает 
координацию, контроль качества и 
мониторинг эффективности про-
ектов. С помощью платформы уже 
отслеживаются 755 инвестицион-
ных проектов общей стоимостью  
33 трлн тенге. В рамках их реализа-
ции запланировано создание до 150 
тыс. рабочих мест. Навигатор также 
позволит исключить недобросовест-
ных поставщиков, не обладающих не-
обходимыми трудовыми ресурсами.

Министр также рассказала о 
работе Цифровой карты трудовых 
рисков, которая помогает предотвра-
щать трудовые конфликты.

Касым-Жомарт Токаев дал ряд 
поручений по совершенствованию 
социальной политики и повышению 
эффективности мер в социально-тру-
довой сфере.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

НА СТРАЖЕ МИРА  
И ПОРЯДКА
Глава государства Касым-Жомарт Токаев принял министров обороны Руслана Жаксылыкова 
и внутренних дел Ержана Саденова

Президент – Верховный глав-
нокомандующий Вооруженны-
ми силами Республики Казахстан  
Касым-Жомарт Токаев заслушал 
доклад министра обороны Руслана 
Жаксылыкова о деятельности обо-
ронного ведомства за 2024 год.

Глава государства был проин-
формирован о результатах боевой 
подготовки войск, осенней призыв-
ной кампании, мерах по укреплению 
дисциплины и безопасности воин-
ской службы, а также повышению 
социального статуса и денежного 
довольствия военнослужащих.

Особое внимание было уделено 
вопросам поэтапного повышения 
боевого потенциала армии и но-
вым подходам к подготовке войск. 
Руслан Жаксылыков доложил о 
ходе исполнения государственного 
оборонного заказа, поступлении в 

войска новых образцов техники и 
вооружения, включая беспилотные 
авиационные системы и комплексы 
радиоэлектронной борьбы. Речь 
также шла о модернизации боевых 
машин, средств связи, рационализа-
торской работе и развитии военной 
инфраструктуры.

Касым-Жомарт Токаев отметил 
важность деятельности казахстанско-
го миротворческого контингента на 
Голанских высотах под эгидой ООН.

По итогам встречи Верховный 
главнокомандующий Касым-Жомарт 
Токаев поставил перед министром 
конкретные задачи по активизации 
взаимодействия с отечественными 
оборонными предприятиями, разви-
тию территориальной обороны, Сил 
специальных операций и усилению 
социально-правовой работы.

Кроме того Касым-Жомарт  

Токаев был проинформирован о кри-
миногенной обстановке в стране. Как 
доложил министр внутренних дел 
Ержан Саденов, с начала года отме-
чается снижение преступности. Ко-
личество уголовных правонарушений 
уменьшилось на 5,5 тыс., в том числе 
преступлений – почти на 10 тыс.

Наблюдается сокращение числа 
правонарушений, совершенных в об-
щественных местах и несовершенно-
летними. Наряду с этим улучшилась 
раскрываемость по всем категориям 
преступлений.

Министр сообщил о реализа-
ции в стране принципа «Закон и 
Порядок», мерах по обеспечению 
«нулевой терпимости» к правона-
рушениям и их профилактике.

Президенту было доложено, 
что за истекший период пресечено 
на 40% больше административных 

правонарушений, в том числе слу-
чаев мелкого хулиганства – на 30%, 
нарушений правил дорожного дви-
жения – на 48%. Водительских прав 
лишены на 32% больше граждан, в 
том числе за вождение в нетрезвом 
состоянии. Задержано более 1,6 тыс. 
разыскиваемых преступников, в том 
числе за рубежом – 158.

Глава государства был также 
ознакомлен с ходом исполнения 
его поручений по противодействию 
организованной, кибер- и наркопре-
ступности, обеспечению дорожной 
безопасности, совершенствованию 
уголовно-исполнительной системы и 
цифровизации кадровых процессов.

В  з а в е р ш е н и е  в с т р е ч и  
Касым-Жомарт Токаев дал ряд пору-
чений по дальнейшему повышению 
уровня правопорядка и обществен-
ной безопасности в стране.

В Минэкономики рост государствен-
ного долга не вызывает беспокой-
ство, и даже больше – его размер 
по отношению к ВВП называют 
«комфортным». Уверенности до-
бавляют оценки международных 
фининститутов, которые успокаи-
вают, что долг наш низкий. Между 
тем темпы налоговых сборов в 
стране далеки от плановых при 
стабильном росте расходов.

НЕ НАДО ПЕЧАЛИТЬСЯ?
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СОБЫТИЯ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В ходе заседания Бюро сена-
торы обсудили повестку тематиче-
ских заседаний, запланированных 
на текущую неделю в соответствии 
с Планом мероприятий Палаты. В 

частности, заседания по вопросам 
военного образования и науки, 
включая трудоустройство выпуск-
ников, а также о развитии граждан-
ской авиации, внедрении механизма 

«социального кошелька» и совер-
шенствовании системы социальной 
поддержки уязвимых категорий 
граждан в рамках реализации по-
ручений Главы государства.

В ходе предстоящего заседания 
Палаты сенаторы рассмотрят Закон 
«О ратификации Соглашения о пра-
вилах выпуска (выдачи), обращения 
и погашения в рамках Евразийско-
го экономического союза складских 
свидетельств на сельскохозяйствен-
ную продукцию».

Соглашение направлено на раз-
витие сотрудничества в области сель-
ского хозяйства и взаимной торговли 
сельскохозяйственной продукцией 
в рамках Евразийского экономиче-
ского союза. Документ также позво-
лит повысить доходность аграрной 
отрасли и развивать электронную 
торговлю сельскохозяйственными 
товарами.

Кроме того, депутаты в ходе 
заседания Бюро распределили за-
коны, ранее принятые Мажилисом 
Парламента.

На примере пилотного внедре-
ния ваучерного финансирования 
дошкольных организаций и проекта 
«Социальный кошелек» рассмотрен 
положительный опыт цифровизации 
социальных услуг для населения. 

Система ваучерного финансиро-
вания открывает доступ к госзаказу 
всем учреждениям дошкольного об-
разования при условии их соответ-
ствия требованиям. Она также пре-
доставляет возможность родителям 
самостоятельно выбрать детский сад 
и обеспечивает прозрачность про-
цесса по принципу «Деньги идут 
за ребенком, а не за учреждением 
образования».

Заместитель Премьер-мини-
стра Тамара Дуйсенова проинфор-
мировала об апробации проекта в 
дошкольных организациях Тараза, 
Шымкента и Туркестана. При этом 
отмечено, что предварительные 
результаты показывают реальный 
эффект запланированной транс-
формации.

Например, в Таразе более 23 тыс. 
детей старше двух лет, которые до 
этого стояли в очередях по несколько 
лет, уже обеспечены местами в дет-
ских садах. 19 городских детсадов, 
ранее не получавших госзаказ, вклю-
чены в перечень. Всего за два месяца 
сэкономлено 600 млн тенге бюджет-
ных средств за счет финансирования 
по факту посещения детей.

В Туркестане за две недели реа-
лизации проекта выдано 740 вауче-
ров, очередь в детсады практически 
сведена к нулю. Положительные ре-
зультаты имеются и в Шымкенте. В 
целом на сегодня запланирован за-
пуск проекта в городах и районах 
данных регионов с дальнейшим 
масштабированием по всей стране.

К проекту «Социальный коше-
лек» подключены 726 государствен-
ных аптек, функционирующих при 
поликлиниках, или 100% от их обще-
го количества. Обработано и выдано 
947 тыс. рецептов, что составляет бо-
лее половины. Использование «со-
циального кошелька» для бесплатно-
го питания детей соответствую щих 
категорий реализуется в 215 школах 
Астаны, Мангистауской, Акмолин-
ской и Западно-Казахстанской об-
ластей. В 2025 году посредством 
«социального кошелька» плани-
руется распределять спортивные и 
творческие заказы, а также путевки 
в лагеря отдыха. 

При рассмотрении результатов 
маркировки лекарственных средств 
Премьер-министру доложено о пол-
ной интеграции учетных систем 
более 5,5 тыс. субъектов. Автома-
тизированный мониторинг движе-
ния маркированных лекарственных 
средств ведется от производителя до 
конечного потребителя. На сегодня 
промаркировано 88,5 млн лекар-
ственных средств.

Олжас Бектенов отметил, что 
внедрение цифровизации должно 
быть нацелено на исключение при-
писок, повышение эффективно-
сти оказания госуслуг жителям и 
расходования бюджетных средств. 
Акимам регионов поручено обеспе-
чить реализацию пилотного проек-
та по ваучерному финансированию. 
Кроме того, необходимо оснастить 
школы аппаратно-программными 
комплексами, интегрированными 
с «социальным кошельком». Ми-
нистерствам здравоохранения и 
финансов совместно с «Казахтеле-
комом» поручено усилить контроль 
и не допускать реализации в обороте 

немаркированных лекарственных 
средств.

Внимание также уделено вопро-
сам цифровизации налогового, тамо-
женного администрирования, пла-
нирования и исполнения бюджета. 
Вице-министр финансов Асет Туры-
сов доложил о проделанной работе 
по внедрению цифровых решений и 
планах по запуску новых проектов.

Министерством финансов реа-
лизуется проект «Онлайн бюджет-
ный мониторинг», направленный 
на прослеживание исполнения гос-
бюджета, усиление контроля над 
эффективным планированием и 
расходованием средств. Если ранее 
проверки осуществлялись «в руч-
ном режиме», то сейчас в системе 
проходят обработку более 150 млн 
платежей. Комитетом внутреннего 
государственного аудита анализиру-
ются и принимаются превентивные 
меры в части рисковых платежей. В 
рамках этой работы в бюджет уже 
возвращено более 4 млрд тенге. 

Для перераспределения государ-
ственного имущества и экономии бюд-
жетных средств в пилотном режиме 
запущен сервис Tapsyru. Платформа 
позволяет организациям формировать 
единый реестр невостребованного 
имущества с дальнейшим упроще-
нием процедуры передачи с баланса 
на баланс и механизма совместных 
договоров. На сегодня в Tapsyru за-
регистрированы 721 участник и более 
313 тысяч активов.

Кроме того, в 2025 году плани-
руется к запуску портал «Единый 
личный кабинет предпринимателя», 
который объединит доступ к личным 
кабинетам информационных систем 
Министерства финансов. Единый 
интерфейс направлен на решение 
проблемы разрозненности сервисов 
и дублирования данных. Он также 
значительно упростит процессы 
управления бизнес-ситуациями и 
взаимодействия между госорганами 
и предпринимателями. 

Премьер-министр подчеркнул, 
что проводимая работа по внедре-
нию цифровых решений должна дать 
реальный эффект в борьбе с теневой 
экономикой, повысить эффектив-
ность налогового и таможенного 
администрирования, а также обеспе-
чить рациональное планирование и 
расходование бюджетных средств. 

По итогам совещания ответ-
ственным госорганам и ведомствам 
поручено ускорить работу по пол-
ноценному и качественному запуску 
всех проектов.

На Правительственном часе в Мажилисе Парламента РК 
под председательством вице-спикера Палаты Альберта 
Рау обсудили текущую деятельность и перспективы раз-
вития нефтяной отрасли. Перед депутатами выступили 
министр энергетики Алмасадам Саткалиев и председа-
тель правления АО «НК «КазМунайГаз» Асхат Хасенов.

Открывая заседание, Альберт Рау напом-
нил, что Глава государства в Послании 2020 
года отмечал возможное завершение нефтя-
ного суперцикла. В связи с этим в январе 2021 
года на расширенном заседании Правительства 
Президент поручил принять новые стимулы 
для интенсивного освоения углеводородного 
сырья.

– За годы независимости в промышлен-
ную разработку введены крупнейшие мес-
торождения нефти: Тенгиз, Карачаганак и 
Кашаган. Начата добыча в новых регионах – 
Кызылординской и Жамбылской областях. Все 
это позволило увеличить объем добычи нефти 
и в значительной мере повысить экспортный 
потенциал, что положительно отразилось на 
состоянии экономики. Вместе с тем имеются 
факторы, сдерживающие развитие отрасли. 
Это отсутствие достаточных мощностей по пе-
реработке углеводородного сырья, устаревшие 
технологии на нефтегазоперерабатывающих и 
нефтехимических предприятиях, – подчеркнул 
заместитель Председателя Мажилиса.

По информации министра энергетики 
Алмасадама Саткалиева, в структуре ВВП 
доля нефтегазовой отрасли занимает порядка 
16% и обеспечивает более 28% поступлений 
в бюджет страны и более 15% инвестиций в 
экономику.

– Одним из направлений по переориен-
тации нефтегазового сектора от сырьевой на-
правленности к выпуску продукции с высокой 
добавленной стоимостью является развитие 
нефтегазохимической промышленности. За 
10 месяцев 2024 года объем производства 
неф тегазохимической продукции составил 
461 тысячу тонн. По итогам года прогнози-
руется произвести 530 тысяч тонн продукции, 
что в 1,5 раза больше показателя прошлого 
года, – сообщил глава Минэнерго. 

При этом планируется увеличение до-
бычи нефти к 2030 году до 111,8 млн тонн, 
а ее переработки – с 18 до 28 млн тонн в год 
или на 50% за счет расширения действующих 
неф теперерабатывающих заводов. Рост объема 
производства нефтегазохимической продук-
ции в 2030 году ожидается в 2,2 раза.

Председатель правления АО «НК «Каз-
МунайГаз» Асхат Хасенов доложил, что в 2022 
году компания построила завод по производ-
ству полипропилена мощностью 500 тыс. тонн 
– это первый реализованный в Казахстане 
технологический комплекс полного цикла от 
сырья до готовой продукции. С начала запуска 
снижен импорт полипропилена с 63 до 17%, 
при этом цена на внутреннем рынке снижена 
с 1 400 до 970 долларов за тонну (без НДС). 
В целом КМГ обеспечивает 26% всей добычи 
нефти, осуществляет 56% транспортировки 
и 80% переработки нефти в стране.

Выступая с содокладом, председатель 
Комитета Мажилиса по вопросам экологии 
и природопользованию Едил Жанбыршин от-
метил, что на сегодня на счету государства есть 
348 месторождений углеводородного сырья, 
общий объем запасов нефти в стране состав-
ляет 4,3 млрд тонн. При этом за последние 
25 лет в стране не проводилось системных 
масштабных геологоразведочных работ.

– За последние пять лет прирост запасов 
нефти в среднем составлял 73 миллиона тонн, 
объем добычи – 80 миллионов тонн. То есть по 
мере пополнения запасов нефти добыча уже 
превышает 7 миллионов тонн. Это наглядно 
демонстрирует дисбаланс между исследова-
тельскими работами и добычей в нефтегазовой 
отрасли. При сохранении нынешних медлен-
ных темпов геологоразведки и сегодняшнего 
уровня добычи нефти в ближайшие 15 лет за-
пасы углеводородных ресурсов страны будут 
истощены, – заявил Едил Жанбыршин.

Также председатель профильного комите-
та остановился на актуальных вопросах геоло-
гии, нефтедобычи, добычи и транспортировки 
сырой нефти, энергетической и экологической 
безопасности, импортозамещения и предло-
жил пути их решения.

В ходе обсуждения депутат Мархабат 
Жайымбетов акцентировал внимание на проб-
леме нехватки битума, с которой Казахстан 
сталкивается каждый год.

– В Послании 2022 года Глава государства 
отметил, что для страны, добывающей 90 мил-
лионов тонн нефти, дефицит битума – это по-
зор, и поручил Правительству решить пробле-
му. Особенно большой дефицит в дорожном 
строительстве наблюдается в июле и августе. 
В своем докладе министр энергетики отметил, 
что в год мы получаем 500 тысяч тонн битума 
из России. Как решить проблему? Какие меры 
необходимы для эксплуатации месторождений 
запасов полезных ископаемых, содержащих 
битумы? – задал вопрос мажилисмен.

Алмасадам Саткалиев пояснил, что про-
изводством битума в Казахстане занимают-
ся четыре компании. Они могут произвести 
1,2 млн тонн продукта в течение года равно-
мерно. При этом его основное потребление 
происходит летом во время дорожно-строи-
тельных работ, поэтому полного покрытия в 
этот период производители осуществить не 
могут. В этой связи была заключена договорен-
ность со строительными компаниями, чтобы 
они начинали подавать заявки на битум с фев-
раля, совместно с Минтранспорта подготовлен 
график отгрузок. Кроме того, заводам дано 
поручение производить фасованный битум, 
который можно хранить в теплых помеще-
ниях. Вместе с тем планируется увеличить 
производство битума до 1,45 млн тонн в год.

Депутаты также задали ответственным 
членам Правительства вопросы касательно 
повышения коэффициента извлекаемости 
нефти, обеспечения нефтью внутреннего рын-
ка, увеличения объемов нефтепереработки, 
предотвращения дефицита горюче-смазочных 
материалов, модернизации транспортной 
логистики, снижения цен на авиационное 
топливо и другие.

По итогам обсуждения мажилисмены 
внесли ряд рекомендаций Правительству по 
вопросам развития нефтяной отрасли. В том 
числе на законодательном уровне принять 
меры по изменению порядка финансирования 
дорожно-строительных работ и строительства 
инфраструктур хранения битума, а также по 
расширению либо строительству дополнитель-
ных мощностей хранения нефтепродуктов, 
чтобы не допустить сезонного дефицита.

В свою очередь депутат Адиль Жубанов 
предложил начать разработку долгосрочной 
стратегии по подготовке отечественных 
управляющих компаний, которые смогут 
взять на себя ответственность за разработ-
ку наших месторождений и подготовить 
специалистов, готовых управлять отраслью 
на высоком уровне.

В заключение Альберт Рау отметил, что 
перед государством стоит задача по наращива-
нию экономики, а решить ее за счет увеличе-
ния добычи нефти невозможно. Обращаясь к 
ведущим компаниям, он подчеркнул, что упор 
необходимо делать на нефтепереработку. При 
этом достаточно внимания уделять геологиче-
ской разведке и стабильности на внутреннем 
рынке. Это позволит исправить перекосы в 
нефтяной отрасли, чтобы она развивалась 
правильно.

Кроме того, в рамках Правительственного 
часа в Мажилисе прошла тематическая выстав-
ка, на которой нефтяные компании поделились 
результатами и планами своей деятельности.

НЕФТЯНАЯ ОТРАСЛЬ: 
ТЕКУЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ

НА ПОВЕСТКЕ – 
ШИРОКИЙ СПЕКТР ИНИЦИАТИВ
Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера Палаты 
Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего заседания. 
Кроме того, депутаты обсудили задачи в рамках реализации Плана 
мероприятий Сената.

ЦИФРОВЫЕ ПРОЕКТЫ – 
НА БЛАГО ОБЩЕСТВА
Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел рабочее совещание по 
вопросам внедрения цифровых технологий в сферах образования, 
здравоохранения, налогового и таможенного администрирования 
в рамках реализации задач, поставленных Главой государства в По-
слании.



3

26 ноября 2024  | Вторник

№132 (4530)www.liter.kz

«Жастар рухы»

в центре внимания Газификация 

ПравоПорядок

актуально

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда 

Мадимит ЧулЕМбАЕВ,
Астана

Мадимит ЧулЕМбАЕВ,
Астана

Жазира ЖАКИМ, 
Астана 

Роль и место молодых 
людей в реализации 
концепции «Еңбек ада-
мы» и в строительстве 
Справедливого Казахста-
на обсудили свыше 500 
делегатов молодежного 
слета «ENBEK. BOLASHAQ. 
DAMU», который на днях 
состоялся в городе Кара-
ганде. Организаторами 
выступили молодежное 
крыло «Жастар Рухы» и 
региональный филиал 
партии «AMANAT» при 
поддержке акимата Ка-
рагандинской области. 

Как известно, Глава государства  
Касым-Жомарт Токаев в своей пред-
выборной программе поставил задачу 
трудоустроить не менее 2,3 млн молодых 
людей к 2029 году. Поэтому «Жастар 
Рухы», объединяя в своих рядах более 
100 тысяч молодых казахстанцев, си-
стемно занимается вопросами трудоу-
стройства молодежи и их эффективной 
интеграции в рынок труда. 

Как отметила председатель «Жастар 
Рухы» Акерке Искандерова, главная цель 
таких слетов, как «ENBEK. BOLASHAQ. 
DAMU», – довести до молодых людей те 
возможности, которые им предоставля-

ет государство, обозначить важность и 
престиж рабочих специальностей, отве-
тить на актуальные вопросы в формате 
«открытого микрофона» и раскрыть 
потенциал, талант и навыки молодого 
поколения. 

– Сегодняшняя площадка посвящена 
обсуждению государственных программ, 
направленных на поддержку молодежи, 
включая вопросы трудоустройства. Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев неодно-
кратно отмечал важность поддержки 
трудолюбивой молодежи и в своем По-
слании объявил 2025 год Годом рабочих 
специальностей. Важно понимать, что ра-
бочие профессии – это фундамент совре-
менного общества. Основное внимание 
будет уделено созданию условий и воз-
можностей для профессионального роста 
и развития. В этом направлении «Жастар 
Рухы» реализует проект «Жастарға жұ-
мыс», в рамках которого 30 тысяч мо-

лодых людей уже получили направления 
на трудоустройство, подписано свыше  
5 тысяч меморандумов с работодателями, 
– сказала она. 

Акерке Искандерова добавила, что 
менее чем за два года по Казахстану про-
шло свыше двух сотен ярмарок вакансий 
«Жастарға жұмыс», которые посетили 
более 160 тысяч человек. Еще около  
30 тысяч молодых людей получили кон-
сультации по льготному кредитованию 
под 2,5% для развития своего бизнеса. 

В работе молодежного слета также 
принял участие аким Карагандинской об-
ласти Ермаганбет Булекпаев. Он отметил 
значительные усилия, направленные на 
поддержку и развитие молодежи в ре-
гионе, подчеркнув важность улучшения 
материально-технической базы учебных 
заведений, а также внедрение профориен-
тационных программ. Особое внимание 
было уделено льготной ипотеке для мо-

лодых специалистов, которая помогает 
решать жилищные вопросы. 

–  Президент с т раны Касым- 
Жомарт Токаев сказал: «Казахстан – 
страна талантливой молодежи. Завтра 
эти талантливые юноши и девушки будут 
представлять честь нашей страны. Мы 
должны сделать все возможное, чтобы 
раскрыть их потенциал и реализовать 
их способности». Это не просто сло-
ва, а план действий, который мы вместе 
реализуем. Наша область активно при-
влекает рабочую силу, к нам приезжают 
специалисты из других регионов. У нас 
есть крупная индустриальная зона в Са-
рани и зона «Сарыарка» в Караганде. 
Не бойтесь работы! Главное, чтобы было 
желание, а вакансий у нас много, – под-
черкнул он. 

В свою очередь председатель Кара-
гандинского областного филиала партии 
«AMANAT» Бекзат Алтынбеков отме-
тил, что Караганда – это индустриальный 
регион, где особое значение имеют ра-
бочие профессии и инженерные специ-
альности. 

– В этих сферах вы сможете проявить 
себя и внести свой вклад в экономическое 
развитие страны. Чтобы помочь вам на 
этом пути, мы будем продолжать разви-
вать льготные программы, разрабатывать 
новые проекты и создавать условия для 
реализации вашего потенциала. В то же 
время не забывайте, успех – это не только 
результат, а каждодневный труд и умение 
идти вперед, несмотря на трудности. Вы – 
будущее нашего региона, нашей страны. 
И я хочу, чтобы каждый из вас знал: мы в 
вас верим и всегда будем рядом, чтобы под-
держать, направить и помочь, – сказал он. 

Далее делегаты приняли участие 
в обучающих сессиях по направлени-
ям: «Профориентация – важный шаг 

к успешному будущему», «Адал адам 
– адал еңбек, адал табыс», «Борьба с 
наркоманией», «Кибермошенничество: 
основы безопасности». 

Кроме того, в рамках слета была 
организована экскурсия в индустри-
альную зону Saran. Там делегаты не 
только ознакомились с работой заводов 
по производству автобусов и спецтех-
ники «QazTehna», автомобильных шин 
«KamaTyresKz» и бытовой техники «Silk 
Road Electronics», но и смогли опреде-
литься с выбором будущей профессии. 

По словам делегата слета, студент-
ки Karaganda Buketov University Дианы 
Мустафиной, для каждого молодого че-
ловека поиск работы – это настоящий 
вызов, поскольку у выпускников зачастую 
нет трудового опыта, поэтому такие ме-
роприятия очень полезны для молодых 
людей. 

– Я даже не ожидала, что узнаю так 
много о крупных предприятиях. Никог-
да не задумывалась, что в нашей области 
есть такие заводы. Также я познакомилась 
со множеством интересных людей. Такие 
слеты очень важны, чтобы молодежь чув-
ствовала поддержку и видела возможно-
сти для развития, – поделилась она. 

В завершении мероприятия де-
путат Карагандинского областного 
маслихата, председатель молодежного 
совета при региональном филиале пар-
тии «AMANAT» Аскар Оразбеков вру-
чил специальные денежные премии по  
100 000 тенге пяти молодежным акти-
вистам региона, которые проявили наи-
большую активность в общественно-по-
литической и волонтерской деятельности. 

По итогам слета была принята резо-
люция, в которой обозначены ключевые 
направления для дальнейшего развития 
молодежной политики в регионе.  

197 преступлений 
зафиксировали в Ка-
захстане по фактам 
торговли людьми с 
начала года. О том, 
что ситуация в стра-
не, впрочем, как и во 
всем мире, с сексу-
альной эксплуатаци-
ей и иными видами 
работорговли про-
должает ухудшаться, 
вновь говорили де-
путаты, чиновники 
и международные 
эксперты за круглым 
столом в Астане.

Открывая заседание, депутат 
Мажилиса Парламента, член фрак-
ции партии «AMANAT» Марат 
Башимов отметил, что отдельный 
закон в сфере противодействия 
торговле людьми в стране был при-
нят только в этом году нынешним 
составом Мажилиса. Документ 
получил поддержку международ-
ных организаций и казахстанского 
общества в силу своей важности 
и необходимости.

– В первую очередь закон опре-
деляет понятие «потенциальная 
жертва торговли», так как любой 
человек может оказаться в зоне ри-
ска. В нем четко изложены нормы, 
направленные на противодействие 
сексуальной и трудовой эксплуата-
ции человека. Отдельная глава по-
священа более эффективной защите 
прав несовершеннолетних. В осо-
бенности в интернет-пространстве. 
Впервые прописаны компетенции и 
зоны ответственности государствен-
ных органов. Закон решает целый 
комплекс вопросов, – рассказал 
Марат Башимов.

Так, одно из новшеств закона в 
том, что отныне в тюрьму сажают 
не только главных организаторов 
рабства, но и лиц, оказывающих 
содействие сутенерам и вербов-

щикам. Введена ответственность 
за пропаганду и рекламу прости-
туции, в том числе в интернете. 
В целом в РК торговцы людьми 
могут теперь получить до 18 лет 
тюрьмы, исключена возможность 
примирения сторон по таким де-
лам. Тем не менее с начала года в 
стране зарегистрировано почти 
200 преступлений, связанных с 
торговлей людьми, из них 119 
уголовных дел – по факту органи-
зации или содержания притонов 
для занятия проституцией, 17 дел 
– торговля людьми, 15 – по фактам 
вовлечения несовершеннолетних 
в занятие проституцией.

Кстати, согласно выводам 
ООН, Казахстан входит во вторую 
категорию государств, которые 
принимают значительные усилия 
по борьбе с торговлей людьми. 
При этом эксперты отмечают, 
что в зону риска попасть в раб-
ство, особенно трудовое, может 
любой гражданин, оказавшийся 
в тяжелой жизненной ситуации.

– Международные эксперты 
утверждают, что любой человек 
может стать жертвой торговли 
людьми, независимо от возрас-
та, пола и гражданства. Другой 
вопрос, что более уязвимыми к 
торговле людьми оказываются 
те категории лиц, которые изна-
чально оказываются в уязвимом 
положении. Это может быть и 
отсутствие работы, например, это 
может быть отсутствие домашней 
поддержки, – заметила нацкоорди-
натор программ по противодей-
ствию торговле людьми между-
народной организации ООН по 
миграции Алия Белоносова.

По данным ООН, женщины 
и девочки в три раза чаще подвер-
гаются экстремальному насилию 
и сексуальному рабству, чем муж-
чины и мальчики. Всего же около  
50 млн людей на планете вовлече-
ны в современные формы рабства, 
большая часть жертв преступле-
ний остается неустановленной.

Торговля людьми по своим 
оборотам не уступает наркотор-
говле и незаконному сбыту ору-
жия. Так, по оценкам Международ-
ной организации труда, годовая 
прибыль превышает $150 млрд, 
две трети из которых приходит-
ся на сексуальную эксплуатацию. 
Почти половина (46%) всех вы-
явленных в мире жертв торговли 
людьми – женщины (от 18 лет и 
старше), около 20% – девочки (до 
18 лет). Пятая часть всех жертв – 
мужчины и 15% – мальчики. Эти 
пропорции разнятся от региона к 
региону. Так, в Центральной Аме-
рике 40% всех жертв – это девоч-
ки, а в Африке к югу от Сахары 
почти треть составляют мальчики, 
50% всех жертв торговли людьми 
подвергаются сексуальной эксплу-
атации. На принудительный труд 
приходится почти 40% и еще 12% 
– на прочие формы эксплуатации. 
Главные источники трансрегио-
нального трафика – Африка к 
югу от Сахары, Восточная Европа, 
Центральная, Восточная и Южная 
Азия, Южная и Центральная Аме-
рика. Среди основных регионов, 
принимающих эти потоки, – За-
падная и Южная Европа, Северная 
Америка, Ближний Восток.

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА 

дети в ночном Городе
Для профилактики правонарушений и преступлений среди 
несовершеннолетних, а также безнадзорности и бесконтроль-
ности детей в Астане проведено оперативно-профилактиче-
ское мероприятие «Дети в ночном городе». 

При проведении оперативно-профилактиче-
ского мероприятия «Дети в ночном городе» со-
трудники ЮПБ УМПС ОП Алматинского и Ну-
ринского районов проверили по месту жительства 
несовершеннолетних из неблагополучных семей, 
состоящих на учете в ОВД, а также семей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации. Также осу-
ществлены рейдовые мероприятия для выявления 
фактов допуска несовершеннолетних в ночное время 
вне жилища, а также в развлекательных заведениях 
без сопровождения законных представителей.

В мероприятии приняли участие сотрудники 
акиматов Нуринского и Алматинского районов, 
отдела ювенальной полиции департамента полиции 
города, управления образования и комиссии по делам 
женщин и демографической политике, делам несо-
вершеннолетних и защите их прав акимата столицы.

В ходе мероприятия в управление полиции 
были доставлены 94 подростка. К администра-
тивной ответственности привлечено 88 человек, 
в том числе по ч. 2, 3 ст. 442 КоАП РК (пребывание 
несовершеннолетних вне жилища в ночное время 
без сопровождения законных представителей) – 68, 
12 несовершеннолетних помещены в ОВД. 

По словам секретаря комиссии по делам жен-

щин и семейно-демографической политике акимата 
Астаны Карлыгаш Саркеновой, вопросы профи-
лактики правонарушений и защиты прав несовер-
шеннолетних детей находятся на особом контроле 
комиссии.

Данное мероприятие продлится до конца года 
во всех районах Астаны.

Напомним, в соответствии со ст. 442 Кодек-
са Республики Казахстан Об административных 
правонарушениях с 22.00 до 6.00 часов запрещен 
выезд несовершеннолетних в развлекательные за-
ведения без присмотра законных представителей, 
а также с 23.00 до 6.00 запрещается нахождение 
несовершеннолетних вне жилья без законных 
представителей.

В рамках реализации пред-
выборной программы партии 
«AMANAT» к газовой сети под-
ключены села А. Токмаганбетова 
и С. Сейфуллина Сырдарьин-
ского района Кызылординской 
области. 

Присутствовавший на церемонии открытия 
глава региона Нурлыбек Налибаев поздравил жи-
телей села. 

– Теперь «голубым топливом» обеспечены 
села имени Сакена Сейфуллина и Аскара Токма-
ганбетова. Глава государства отмечал, что одним 
из важнейших вопросов для страны является ком-
плексное совершенствование села. Мы должны 
оказывать реальную поддержку селам и разви-

вать современную инфраструктуру. Пусть тепло 
никогда не уходит из ваших домов, – сказал он, 
обращаясь к местным жителям.

На сегодня доступ к газоснабжению имеют 
75% жителей Кызылординской области, в этом 
году на прокладку 306 км газовых сетей выделено  
30 млрд тенге. В результате уже 78% жителей области 
будут обеспечены газом, в следующем году плани-
руется подключить более 10 населенных пунктов. 

рабочие Профессии как основа  
усПешноГо будущеГо 

люди на ПродаЖу
мвд озвучило статистику По фактам  
торГовли людьми в рк

теПло в каЖдый дом
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ГОСУДАРСТВО

ОДИН ДЕНЬ ИЗ ЖИЗНИ ДЕПУТАТА

Миргуль
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

Ерлан АБДИЕВ:

«ВСЕМ МОЖНО, А ТЕБЕ НЕЛЬЗЯ?  
НЕТ, ЭТО НЕ ПО-НАШЕМУ…»
С депутатом Мажилиса Парламента, членом фрак-
ции партии «AMANAT» Ерланом АБДИЕВЫМ мы 
договорились встретиться с утра у главной досто-
примечательности Астаны – Байтерека. В этот день 
мажилисмен планировал проехать по городу и по-
смотреть, насколько столица приспособлена для ком-
фортного проживания и пребывания в ней людей с 
ограниченными физическими возможностями.

В назначенное время я была на 
входе в одну из красивейших высоток 
Астаны. Вход для посетителей еще был 
закрыт. Увидев мою одинокую фигуру 
у входа, выглянул охранник. Оглянув
шись в поисках пандуса, я спросила, а 
как сможет попасть в здание человек в 
коляске? С другой стороны, махнул он 
рукой и снова скрылся в дверях.

В это время подъехал и Ерлан 
Турсунбаевич. Самостоятельно, без 
помощников, он ехал ко мне навстречу 
в инвалидной коляске, с трудом пре
одолевая небольшие снежные заносы.

– Даже небольшой, высотой с 
10 сантиметров, снежный покров уже 
становится препятствием для коляски. 
По этой причине колясочники в зим
нее время сильно ограничены в про
гулках, – объяснил депутат.

Обходим здание Байтерека, чтобы 
зайти с того входа, где предусмотрен 
въезд для людей с ограниченными фи
зическими возможностями.

Тот же охранник, которого я уже 
встречала с другой стороны, выходит 
нам навстречу и, увидев моего спут
ника, спешит включить подъемный 
механизм и открыть двери.

Для несведущих объясню, что 
подъемный механизм – это специаль
ное устройство, благодаря которому 
можно попасть в помещение, где есть 
ступени, но нет привычного пандуса. 
Со стороны выглядит как лифт, но 
открытый, при этом двигается на
клонно. Ерлан Турсунбаевич креп
ко держится за перила подъемника, 
потому что, по его словам, ощущается 
так, как будто опрокинешься вместе 
с креслом.

– Это вам еще повезло, что подъ
емник работает. Обычно от холода он 
замерзает и перестает двигаться, – го
ворят работники Байтерека.

Но это были «цветочки». «Ягод
ки» нас ждали внутри помещения. 
Благополучно поднявшись на лифте 
почти до самой вершины Байтерека, 
депутат столкнулся с новой проблемой: 
как преодолеть оставшиеся ступени 
до самой вершины, туда, куда лифт 
уже не едет? Сотрудники башни тут 
же привезли специальную коляску, у 
которой вместо колес специальная 
«гусеничная» основа (кто видел 
гусеничный трактор, тот поймет). 
Предполагается, что на таком аппа
рате можно с легкостью подняться по 
любой лестнице. При помощи другого 
человека, конечно. И вот депутата сна
чала пересадили из его кресла на этот 
железный «трон», после чего повезли 
на этом приспособлении по ступень
кам вверх. Скажу сразу: зрелище не 
для слабонервных. Все окружающие 
молились про себя, как бы сопровож
давший коляску работник не уронил 
и без того обездвиженного человека. 
После преодоления этого препятствия 
Ерлан Турсунбаевич признался, что 
сильно разболелась спина от того, 
что жесткая спинка кресла каждый раз 
ударяла по спине, как только механизм 
поднимался на ступеньку. И это при 
том, что депутат – молодой мужчина 
без лишнего веса.

А если в таком кресле окажется по
жилой человек с избыточным весом? 
Вопрос повис в воздухе. Как объяснили 
сотрудники Байтерека, на сегодняшний 
день это пока единственный выход, ко
торый они могут предложить лицам с 
инвалидностью на коляске. Конструк
ция башни такова, что установить еще 
один лифт не безопасно. Возможно, в 
конце следующего года начнется ре
конструкция, говорят они.

Следующий пункт нашего прибы
тия – один из филиалов популярного 
в народе банка. К нему, правда, мы не 
смогли подобраться даже на десяток 
метров – ровно на таком расстоянии 
от входа расположены несколько сту
пенек, преодолеть которые людям с 
инвалидностью невозможно. Располо
женное рядом подобие пандуса очень 
узкое, да и то его половину прикрывает 
растущий рядом кустарник. В летнее 
время если кто и рискнет подняться, 
то уж точно поцапарается острыми 
ветками. На мой вопрос, как к ним 
попасть колясочнику, молодые сотруд
ники банка растерянно ответили, что 
можно попытаться через двор.

На этом прошла первая половина 
дня, и мытарства Ерлана Абдиева мы 
решили дальше не продолжать. Кроме 
физического неудобства, в этот день он 
испытал и сильный психологический 
дискомфорт.

– Современная инклюзивная ин
фраструктура сегодня предоставляет 
много возможностей для таких, как я, и 
это позволяет нам не чувствовать себя 
ущемленными. Но такие ситуации, 

как сегодня, с подъемом на вершину 
Байтерека, снова заставили меня по
чувствовать себя зависимым, я в тот 
момент был беспомощным, – говорит 
Ерлан Турсынбаевич.

…12 лет назад Ерлан Абдиев был 
молодым, здоровым человеком с огром
ными планами на будущее. Но один ро
ковой день разделил его жизнь на до 
и после: дорожнотранспортное про
исшествие, сильные увечья, переломы 
позвоночника в нескольких местах и 
вердикт врачей – параплегия нижних 
конечностей. Два года ушло на реаби
литацию, на принятие ситуации. И вот 
уже 12 лет, как он в коляске.

– Когда ты знаешь другую жизнь, 
активную, полноценную, без ограниче
ний, то особенно сложно смириться с 
тем, что теперь ты бездвижен и уязвим. 
Если раньше ты не знал запретов на 
передвижение, то теперь вокруг огра

ничения. Если раньше ты мог пойти в 
ближайший к дому магазин, выбрать 
понравившийся товар, дотянуться до 
него своими руками, то теперь ты не 
можешь даже зайти в этот магазин, – 
говорит депутат.

Именно эти обстоятельства и под
толкнули его к активным действиям по 
поддержке таких же, как он.

Молодой человек решил, что не 
хочет жить по условиям «всем мож
но, а тебе нельзя». И стал развивать 
деятельность по созданию доступной 
среды для лиц с инвалидностью.

В 2016 году открыл обществен
ное объединение «Право на город», 
в котором он и его соратники доби

вались создания инклюзивной инфра
структуры в столице. Позже открыли 
центр по проведению экспертизы при 
строительной компании. А в 2018 году 
вернулся на родину, в Туркестанскую 
область, и стал помогать новому об
ластному центру в вопросах форми
рования доступной среды.

– На создание полноценной инклю
зивной среды необходимы многомил
лиардные деньги, и надо быть в здравом 
уме, чтобы понимать, что эти средства 
ни одно государство не в состоянии 
выделить сразу. Но наша цель – сделать 
жизнь доступнее для всех категорий 
людей, в том числе и ограниченных в 
физических возможностях. Так, на
пример, в каждой организации должен 
быть эксперт по доступной среде – го
товый оказать квалифицированную по
мощь лицу с инвалидностью, – разъяс
няет мажилисмен.

В своих депутатских запросах Ер
лан Абдиев неоднократно поднимает 
вопросы по созданию безбарьерной 
инклюзивной среды, по трудоустрой
ству людей с инвалидностью. По его 
словам, эти мероприятия заложены и в 
национальном плане по обеспечению 
прав и улучшению качества жизни лиц 
с инвалидностью страны, но их выпол
нение идет «со скрипом».

Так, только 27,8 процента трудо
способной молодежи с ограниченными 
возможностями трудоустроены. По 
созданию безбарьерной инклюзивной 
среды только 40 процентов утвержден
ного пятилетнего плана адаптации со
циальных объектов выполнено. Много 

неясных вопросов по выделению квот 
на обучение лиц с инвалидностью, нет 
конкретных показателей по работе с 
базой данных о лицах с ограниченными 
возможностями.

Да что уж говорить, если в жи
лых домах, предоставляемых лицам 
с инвалидностью или семьям, име
ющим в своем составе таких, порой 
отсутствуют пандусы и лифты. Такие 
моменты вызвали критику со сторо
ны Премьерминистра, который на 
последнем заседании по социальным 
вопросам дал неудовлетворительную 
оценку работе Правительства по соз
данию доступной среды для людей с 
ограниченными возможностями. Он 
отметил необходимость пересмотра 
действующих стандартов и поручил 
Министерству строительства повысить 
качество и ответственность участников 
строительства.

– Вопрос оказания помощи людям 
с особыми потребностями нашел от
ражение в предвыборной программе 
партии «AMANAT» «Вместе с наро
дом!». В частности, ведется большая 
работа по созданию прежде всего ком
фортной инфраструктуры для лиц с 
инвалидностью. Вместе с Министер
ством торговли мы разработали на
циональный стандарт, направленный 
на улучшение доступности объектов 
и услуг. Сейчас работаем над внедрени
ем специального экспертааудитора по 
доступной среде, – рассказывает Ерлан 
Турсунбаевич.

Его мечта – чтобы любой город 
или аул нашей страны были доступны 
людям с ограниченными физическими 
возможностями. Чтобы лица с инва
лидностью могли беспрепятственно 
ходить в музеи и театры, посещать 
концерты, заниматься спортом и вес
ти обычный образ жизни без преград. 
Выходить на улицу в любое время года.

Депутат не просто мечтает, но и 
делает. Это благодаря ему год назад 
авиакомпания Fly Arystan ввела скидки 
до 50% на авиабилеты для лиц с осо
быми потребностями.

Его силе духа может позавидовать 
любой полноценный мужчина. Именно 
поэтому в 2022 году обладателем пре
мии «Жан Шуак» в номинации «За 
силу духа и стремление к победе» стал 
Ерлан Абдиев, организовавший обу
чающие тренинги по этике общения 
и оказанию ситуационной помощи 
людям с инвалидностью.

Планов у него много. И в этом слу
чае никак не скажешь, что он связан 

по рукам и ногам какимито обстоя
тельствами.

– В наших руках очень многое, 
главное – идти навстречу к своим це
лям, – говорит Ерлан Абдиев.

Он улыбается. Кстати, за все время 
нашего общения я не увидела на его 
лице недовольства, даже в тот момент, 
когда ему было действительно больно 
ехать по лестнице на чужой коляске. 
Его открытое, одухотворенное лицо 
никоим образом не выдает в нем че
ловека, ограниченного в физических 
возможностях.

Во второй половине дня у депута
та Абдиева намечен ряд переговоров 
внутри Парламента. Он полон энергии 
и сил для осуществления многих жиз
ненно важных задач.

Пусть у вас все получится!

Фото автора
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ЭКОНОМИКА

БЮДЖЕТ ДЕНЬГИ

ГОСЗАКУПКИ

РЕГИОНЫ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Канат САРИН,     
Астана

АКТИВ НАШ, ПРОДУКТ ВАШ
В СКО модернизировали один из старейших заводов алкогольных напитков, 
эвакуированных в 1941 году из Харькова в Петропавловск. Сегодня, благодаря 
современному оборудованию, установленному в новом цехе, объемы произ-
водства и экспорта значительно возросли. Но есть нюанс, в регионе, в сельских 
районах, набирает ход движение за отказ от алкоголя. И хотя прямого проти-
воречия эти два факта между собой не несут, однако, с точки зрения анализа 
рынка, оздоровительный тренд, возможно, в будущем будет иметь значение. 

Аким области Гауез Нурмухамбетов 
на своей страничке в соцсетях поделился 
новостью, как скажется на социально-эко-
номическом развитии региона, казалось бы, 
обычное событие – ввод в строй нового 
цеха, а по размерам – целого завода в соста-
ве предприятия по производству крепких 
напитков в Петропавловске. 

Инвестиции в 13 миллиардов тенге 
позволили установить в новом цехе со-
временное оборудование итальянского 
производства, полностью автоматизировать 
все процессы. Теперь на этом предприятии 
будет выпускаться от 6 до 8 тысяч буты-

лок в час или 43,2 млн бутылок крепких 
напитков в год. 

Завод, который и раньше был одним 
из крупных налогоплательщиков региона, 
чей вклад составлял 15,6 млрд тенге, теперь 
обещает вносить в местный бюджет более 
22 млрд тенге в год. 

Кроме того, рост производства дал воз-
можность трудоустройства на постоянное 
место работы еще более чем сотне горожан, 
количество сотрудников на предприятии 
сразу выросло с 260 до 385 человек при 
средней зарплате в 267 тысяч тенге. 

В областном историко-краеведческом 
музее есть данные об истории этого заво-
да, эвакуированного из Харькова в глубо-
кий казахстанский тыл во время Великой  

Отечественной войны в 1941 году. Тогда на 
предприятии производили только спирт. 
Сегодня горячительные напитки самых 
разных видов экспортируются не только 
в страны Содружества, такие как Армения 
или Россия, но и в Германию, Латвию, Эсто-
нию, Польшу и Китай. Продукция пред-
приятия отвечает нормам ISO – «Системы 
менеджмента качества». 

По официальным данным, до 70% 
продукции завода отныне будет экспорти-
роваться за границу. Североказахстанцы 
считают, что это хорошо, ведь в регионе 
сейчас появился новый тренд – отказ от 
крепкого алкоголя. Особенно он прояв-
ляется в селах региона. 

В одном из выступлений начальник 

ДП СКО Айдын Кабдулдинов перечислил 
названия сел, жители которых полностью 
отказались от алкоголя. В аулах Тендык 
Тайыншинского района, Карасай-батыр 
и Бiрлетiк Айыртауского района, Карагай 
Есильского и Ковыльное района Габита Му-
срепова вот уже несколько лет в магазинах 
вообще не продается алкоголь, потому что 
его никто не покупает. 

Теперь к народному движению alcogol 
free присоединился и ауыл Дайындык Ак-
кайынского района. Было время, когда 
этот аул входил в число неперспективных 
и был на грани вымирания, пока его не 
возродил к жизни местный житель, та-
лантливый организатор, директор ТОО 
«Дайындык-Агро» Олжас Шаймерденов. 

Он обеспечивает своих земляков, работ-
ников градообразующего предприятия, 
каковым стало его ТОО, всеми социаль-
ными благами. Теперь ауыл Дайындык вхо-
дит в топ-30 лучших сельских населенных  
пунктов в Казахстане!

Дайындыкцы решили, что раз они 
так хорошо живут, то и для веселья им не 
нужны никакие крепкие напитки. Экспери-
мент, который продолжается уже года два, 
показал свою эффективность. За это вре-
мя в селе не зарегистрировано ни одного 
тяжкого или особо тяжкого преступления, 
отсутствуют кражи и семейные дебоши.

Фото предоставлено 
пресс-службой акима СКО

ДЕПУТАТСКАЯ 
ЩЕДРОСТЬ
Сенат вернул законопроект о республи-
канском бюджете обратно в Мажилис, 
внеся ряд поправок по увеличению 
расходов для регионов. По словам ми-
нистра финансов Мади Такиева, речь 
главным образом идет о поддержке 
развития инфраструктуры на местах.

Как ранее сообщалось, за-
конопроект, разработанный на 
основе прогноза социально-эко-
номического развития страны 
до 2029 года, предполагает бюд-
жетные поступления на 2025 
год в объеме 21,7 трлн тенге (на 
1,2 трлн тенге больше плана те-
кущего года). Расходы бюджета 
с учетом поступлений и дефици-
та планируются в размере 25,8 
трлн тенге с увеличением на 1,7 
трлн тенге. Правда, непонятно, 
являются данные цифры верси-
ей, утвержденной Мажилисом, 
или это уже скорректированные 
с поправками Сената расходы.

«В ходе обсуждения зако-
нопроекта в Сенате внесен ряд 
поправок. Дополнительно пре- 
дусмотрены расходы на обеспе-

чение чистой питьевой водой, 
развитие системы газоснабже-
ния, тепло-, электроэнергетики, 
транспортной инфраструктуры, 
ИКИ, развитие регионов, а так-
же реализацию проекта «Ауыл 
– ел бесігі». Бюджет остается со-
циально ориентированным. На 
социальную сферу в 2025 году 
планируется направить 9,8 трил-
лиона тенге с ростом к текущему 
году на 871 миллиард тенге. Доля 
в общем объеме расходов в 2025 
году составит 38%», – сообщил 
по итогам сенатского обсужде-
ния бюджета Мади Такиев.

Сейчас, по данным Мин-
фина, на соцобеспечение и 
оказание социальной помощи 
гражданам с учетом индексации 
и увеличения контингента полу-
чателей выплат предусмотрены 
расходы в сумме 6 трлн тенге. 

В 2025 году расходы на об-

разование превысят триллион 
тенге. Расходы на здравоохране-
ние – 2,5 трлн тенге. В том числе 
расходы на гарантированный 
объем медпомощи составляют 
1,6 трлн тенге, а на поддержку 
ОСМС – 675 млрд тенге, кото-
рые практически полностью 
пойдут на оплату взносов го-
сударства.

Кроме того, в следующем 
году на поддержку регионов за 
счет республиканского бюджета 
будет выделено 7,5 трлн тенге. 
Но, опять же, сообщает ли фи-
нансовое ведомство в данном 
случае цифры, обсужденные в 
Сенате? Потому что сам ми-
нистр утверждает, что поправки 
были значительными по охвату 
бюджетных статей. 

«В Сенате был принят 
комплекс поправок, предусмат- 
ривающих дополнительные 
средства по многим ключевым 
направлениям. Большой объем 
средств предусмотрен на со-
циальную сферу, равномерное 
развитие регионов и продвиже-
ние бизнеса, – сообщил Мади 
Такиев. – Так, в следующем году 
на поддержку реального секто-
ра экономики выделяется 2,1 
триллиона тенге. Из них, в со-
ответствии с поручением Главы 
государства, усилено развитие 
агропромышленного комплекса. 
На данное направление в 2025 
году предусмотрено 635 мил-
лиардов тенге с ростом на 30% 
по сравнению с текущим годом. 
Подчеркну, приоритетными 
направлениями расходов оста-
ются расходы на социальную 
сферу. Значительные дополни-
тельные средства выделены на 
здравоохранение, образование 
и поддержку граждан».

НЕ НАДО  
ПЕЧАЛИТЬСЯ?
В Минэкономики рост государственного долга 
не вызывает беспокойство, и даже больше – 
его размер по отношению к ВВП называют 
«комфортным». Уверенности добавляют оцен-
ки международных фининститутов, которые 
успокаивают, что долг наш низкий. Между тем 
темпы налоговых сборов в стране далеки от 
плановых при стабильном росте расходов.

В Минэкономике в оценке раз-
мера госдолга РК опираются на два 
главных аргумента. Первый, это мне-
ние «со стороны» в виде, например, 
МВФ или ВБ. Второй довод – это 
рамки заимствования, прописанные в 
концепции управления госфинансами. 

Так, по словам вице-премьера, 
министра экономики Нурлана Бай-
базарова, Международный валютный 
фонд, Всемирный банк, а также меж-
дународные рейтинговые агентства, 
ежегодно оценивающие уровень 
развития экономики и уровень фи-
нансовой устойчивости Казахстана, 
отмечают стабильно низкий размер 
государственного долга у РК.

«Последние изменения, кото-
рые произошли в международных 

кредитных рейтингах, свидетель-
ствуют о фискальной, финансовой 
устойчивости нашей страны. У нас 
имеются значительные валютные 
резервы в виде Национального 
фонда, золотовалютных резервов, 
размер которых (совокупно – ред.) 
превысил уже больше 100 миллиар-
дов долларов, и это та финансовая 
подушка безопасности, которая 
позволяет нам активно привлекать 
инвестиции», – считает министр.

Плюс ко всему Правительство 
приняло Концепцию управления го-
сударственными финансами. В ней 
прописаны ограничения – госдолг в 
целом не должен превышать 32% от 
ВВП страны. Сейчас данный пока-
затель, отмечают в Минэкономике, 
составляет порядка 23% – «то есть 
мы находимся на достаточно без- 
опасном и комфортном уровне по 

объему государственного долга», 
резюмирует министр.

Наконец, глава ведомства убеж- 
ден в эффективности использования 
заимствованных средств. Следова-
тельно, долги государства нужно 
рассматривать как инвестиции, бла-
годаря привлечению которых созда-
ются активы, позволяющие развивать 
казахстанскую экономику.

«Мы строим дороги, инвестиру-
ем в инфраструктуру, запускаем но-
вые производства. Это создает проч-
ную основу для развития экономики 
в дальнейшем, чтобы обеспечивать 
экономический рост нашей страны», 
– аргументирует вице-премьер.

Тем временем на фоне суще-
ственного отставания от плана по 
налоговым сборам Правительство 
то и дело залезает в Национальный 
фонд – прямые и косвенные изъятия 
из НФ составили абсолютный рекорд 
в 6,1 трлн тенге. При этом налого-
вые сборы в Нацфонд за 9 месяцев 
в абсолютном выражении составили 
3 трлн тенге. То есть такие крупные 
изъятия из НФ (в следующем году 
планируются изъятия из фонда 5,3 
трлн тенге), превышающие налого-
вые поступления в него, усложняют 
задачу по доведению его активов до 
$100 млрд к 2029 году. 

Бюджетный дисбаланс ведет к 
увеличению заимствований и росту 
госдолга. Недавно Минфин рефинан-
сировал еврооблигации и привлек но-
вый госдолг на сумму 1,5 млрд долла-
ров для погашения предыдущего по 
вполне удачным ценовым условиям. 
Но уже в следующем году Правитель-
ству предстоит погашать очередной 
более высокий объем еврооблигаций 
на сумму 2,5 млрд долларов. И это на 
сегодняшнем фоне снижения цен на 
нефть, ухудшения баланса бюджета 
и ослабления тенге. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

СОЗДАТЬ ПРОЗРАЧНУЮ СИСТЕМУ
Государственные закупки – это инструмент, который 
способствует продвижению инноваций, новых тех-
нологий и отечественного производства. Минфин 
продолжает проводить встречи с представителями 
бизнеса, госсектора и гражданским обществом в 
регионах, разъясняя ключевые изменения в Законе 
«О государственных закупках».

На этот раз встреча состоялась в 
Усть-Каменогорске. Вице-министр фи-
нансов Даурен Кенбеил и замакима Вос-
точно-Казахстанской области Дархан 
Сапанов рассказали о формах поддержки 
отечественных товаропроизводителей че-
рез госзакупки. В мероприятии приняли 
участие представители бизнес-сообщества 
Восточно-Казахстанской области и области 

Абай, госслужащие, МСБ и представители 
региональной НПП «Атамекен».

Вице-министр финансов Даурен 
Кенбеил отметил, что Глава государства в 
Послании народу Казахстана поручил сти-
мулировать и поддерживать качественное 
развитие отечественного бизнеса. Закон о 
госзакупках призван стать инструментом 
в выполнении этой задачи. 

– Прозрачная и хорошо организованная 
система государственных закупок выгодна 
всем заинтересованным сторонам процесса: 

государственному сектору, бизнесу и граж-
данам, так как ведет к росту конкуренции и 
повышению качества предоставляемых услуг 
и товаров. Например, для повышения квали-
фикации участников закупок предлагается 
осуществлять закупки среди поставщиков, 
имеющих соответствующую репутацию. 
Информация о поставщике будет форми-
роваться с использованием различных баз 
данных. Это позволит перейти к автомати-
ческому выбору поставщиков, – сообщил 
Даурен Кенбеил.

Кроме того, в целях поддержки оте-
чественных товаропроизводителей Мин-
фином утвержден отдельный перечень 
товаров, работ и услуг, которые будут 
закупаться исключительно у субъектов 
малого и среднего предпринимательства.

Несколько новелл закона направлены 
на упрощение процедуры закупок, что по-
зволит проводить их в сжатые сроки. Кроме 
того, в целях исключения фактов установле-

ния заказчиками завышенных требований 
планируется сохранить действующий каме-
ральный контроль. При этом исключается 
право на отмену итогов закупок со стороны 
уполномоченного органа. 

Подобные встречи являются важной 
частью стратегии Министерства финан-
сов по укреплению взаимодействия с 
бизнес-сообществом и обеспечению до-
ступной информации для всех заинтере-
сованных сторон, отметило ведомство. 

Минфин продолжает выстраивать 
конструктивный диалог с предпринима-
телями, представителями крупного биз-
неса и общественных объединений, что-
бы совместно решать вопросы и повышать 
эффективность системы государственных 
закупок, развивая экономику Казахстана.

После мероприятия Даурен Кенбеил 
посетил два предприятия: Усть-Камено-
горский завод промышленной арматуры 
и швейную компанию «Рауан». 

Усть-Каменогорский завод промыш-
ленной арматуры, к примеру, занимается 
производством нефтепромыслового обо-
рудования и трубопроводной арматуры 
для нефте- и газопроводов, химических и 
металлургических предприятий, предпри-
ятий энергетического комплекса и ЖКХ. 
Завод обеспечивает оборудованием круп-
нейшие компании углеводородного сектора 
Казахстана.

В настоящее время «Рауан» является 
предприятием по пошиву спецодежды, а 
также единственным в Казахстане произво-
дителем одежды для особенных детей. Здесь 
конструируют и шьют адаптивные вещи, 
которые помогают детям с ДЦП вести ак-
тивный образ жизни – все вещи удобны и 
учитывают потребности особенных детей. 
Кроме того, оптовым заказчиком спецодеж-
ды предприятия стал Усть-Каменогорский 
титано-магниевый комбинат. Для одного 
из крупнейших предприятий Казахстана 
здесь тоже создали специальную коллекцию 
спецодежды.

Канат САРИН,     
Астана
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ОБЩЕСТВО

АКТУАЛЬНО КОНГРЕСС МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

РЕГИОНЫ

СЛОВО АКИМУ
Аким Шымкента Габит Сыздыкбеков на площадке Службы цент-
ральных коммуникаций при Президенте РК в ходе выездной 
пресс-конференции отчитался о социально-экономическом 
развитии города Шымкента. Кроме вопросов о личной жиз-
ни, закрытых тем, как показало общение, не было. За три часа 
пресс-конференции прозвучало немногим менее сотни вопро-
сов от журналистов.

Неинтересных или менее зна-
чимых тем на пресс-конференции 
не было. Но одними из важных 
вопросов, которым было уделено 
значительное количество време-
ни, были вопросы экономическо-
го развития. Так, экономический 
рост составил 12%, глава города 
подчеркнул, что эти достижения 
– результат совместной работы аки-
мата и предпринимателей. В 2024 
году Шымкент реализует масштаб-
ные инициативы в перерабатыва-
ющей промышленности. Среди 
самых значимых проектов – завод 
«Кока-Кола» с привлечением 
27 млрд тенге инвестиций, созда-
нием 100 рабочих мест и производ-
ством 262 млн литров напитков в 
год, которые будут реализованы на 
территории и за пределами реги-
она. Еще один проект, открытый 
месяцем ранее, по производству 
керамической плитки – пред-
приятие «Ван Шенг Керамик». 
Китайские инвесторы вложили 
в производство, размещенное на 
30 га, 25,5 млрд тенге и создали 
350 рабочих мест.

Всего в этом году реализова-
но 12 крупных проектов общей 
стоимостью более 78 млрд тенге.

– Эти инициативы открыли 

более 1 000 новых рабочих мест. 
Но мы создаем не просто рабочие 
места, а условия для устойчивого 
роста, чтобы жизнь каждого жите-
ля стала лучше, – подчеркнул Габит 
Сыздыкбеков.

Для подъема и стимулирова-
ния экономики региона важно 
создать условия для инвесторов.

– В целях повышения эффек-
тивности работы по привлечению 
инвестиций в городе активно 
функционирует фронт-офис Invest 
Shymkent, который сопровождает 
инвесторов по принципу «одно-
го окна». На сегодняшний день 
новым институтом инвесторам 
оказано около 2 тыс. услуг, начи-
ная с разработки бизнес-плана и 
сопровождения всех разрешитель-
ных документов, необходимых для 
реализации проекта. В результате 
оказанной инвесторам поддержки 
объем привлеченных инвестиций 
достиг 536 млрд тенге, увеличив-
шись по сравнению с прошлым 
годом на 9%. Согласно утвержден-
ному до 2028 года плану, в город 
планируется привлечь 5,6 трлн тен-
ге инвестиций. Уже сегодня сфор-
мирован пул из 220 инвестицион-
ных проектов на сумму 2,7 трлн.
тенге и с созданием более 30 тыс. 
новых рабочих мест, – информиро-
вал о проделанной и перспектив-
ной работе аким Шымкента.

Уже сейчас в Шымкенте ту-
рецким инвестором – компанией 
«Alarko Holding» – реализуется 
один из масштабных проектов – 
строительство крупнейшего в 
Казахстане тепличного комплек-
са площадью 650 га и стоимостью 
650 млн долларов. Также подпи-
сано соглашение с польской ком-
панией «Fabe Polska» о строи-
тельстве высокотехнологичной 
теплицы площадью 150 га и сто-
имостью 200 млн долларов США.

Значимый проект в энергети-
ческой сфере – строительство па-
рогазовой установки стоимостью 
700 млн долларов и мощностью 
500 МВт. Возведение станции и 
пуск ее в эксплуатацию помогут 
в обеспечении жителей города 
качественной электрической и 
тепловой энергией.

Возросла роль в экономике 
города действующих предприя-
тий малого и среднего бизнеса, 
число которых превысило 136 тыс. 
В 2024 году больше 23 млрд тенге 
бюджетных средств направлено на 
оказание помощи предпринима-
тельству в виде государственной 
поддержки предпринимательству. 
Впервые в Шымкенте реализуется 
проект «Создание малых произ-
водственных площадок» (пром-
парк) с необходимой инфраструк-
турой для оказания всесторонней 

помощи новым инициативам ма-
лого и среднего бизнеса.

ДОХОДЫ
НАСЕЛЕНИЯ
Одним из значительных по-

казателей развития Шымкента 
является снижение уровня без-
работицы до 4,8%, что напрямую 
влияет на качество жизни населе-
ния. Общеизвестно, что третий 
мегаполис страны относится к 
числу регионов с низким уровнем 
заработной платы.

– Мы увеличили зарплату 
около 15 тыс. гражданских слу-
жащих на 50 тыс. тенге. На эти 
цели мы выделили 10 млрд тенге 
из местного бюджета. В результате 
минимальная заработная плата в 
учреждениях, финансируемых из 
местного бюджета, превысила 
140 000 тенге. В настоящее вре-
мя средний размер заработной 
платы в городе вырос на 12,5% 
и достиг 304 тыс. тенге, – сказал 
Габит Сыздыкбеков.

Число активно работающих 
граждан в городе приблизилось к 
полумиллиону человек, а мерами 
занятости охвачено более 45 тыс. 
человек. На постоянную работу 
трудоустроено около 32 тыс. 
человек. Все вкупе повлияло на 
уменьшение на 30% получателей 
адресной социальной помощи.

КОМФОРТ В ГОРОДЕ
Аким Шымкента не обошел 

вниманием и одну из самых обсуж-
даемых проблем города – транс-
портную. В городе почти 4 тысячи 
километров улично-дорожной 
сети. 2 848 км из них с асфальто-
бетонным покрытием. До конца 
года планируется завершить пас-
портизацию и цифровизацию всех 
6 714 улиц города.

Но при этом гигантские проб-
ки, работа светофоров, дорожных 
полицейских, нескончаемый поток 
автомашин на центральных ули-
цах вызывают у горожан стойкое 
неприятие, поскольку время «до-
езда» с одной городской точки до 
другой увеличивается втрое. На 
брифинге Габит Сыздыкбеков рас-
сказал о новациях в организации 
дорожного движения и строитель-
стве развязок и улиц.

– Строительство новых транс-
портных развязок временно при-
остановлено, акцент сделан на про-
бивку улиц и внедрение цифровых 
технологий для управления дорож-
ным движением. Ранее построен-
ные развязки заметно улучшили 
движение на одних участках, но 
привели к перегрузке других зон. 
Мы пришли к выводу, что развяз-
ки локально решают проблему, но 
не уменьшают общую нагрузку на 
транспортную сеть города. Чтобы 

добиться результата, нужно пере-
распределить потоки за счет новых 
магистралей. Мы стремимся к тому, 
чтобы Шымкент стал удобным и 
безопасным городом для жизни и 
работы, – отметил Габит Сыздык-
беков. В этой связи ведутся работы 
по улучшению транспортной ин-
фраструктуры и внедрению систе-
мы интеллектуального управления 
транспортом ITS. С ее помощью, 
как заявляет градоначальник, 
можно будет настроить работу 
светофоров, исходя из реального 
состояния и загруженности авто-
магистралей и перекрестков.

На брифинге шла речь о раз-
витии образования и культуры, 
про отлов бродячих животных и 
родственных связях Габита Сыз-
дыкбекова, про бюджетное финан-
сирование команды «Ордабасы» 
и персональную ответственность 
руководителей, включая министров 
и акимов, за коррупционные пре-
ступления их подчиненных, стро-
ительстве мусороперерабатыва-
ющего завода и открытии новых 
индустриальных зон и производств, 
строительстве нового стадиона.

ВМЕСТО
ПОСЛЕСЛОВИЯ
Всех вопросов, прозвучавших 

на пресс-конференции, и не пере-
числить. Уже одно то, что с отчетом 
и вопросами встреча продлилась 
три часа, говорит о многом. К со-
жалению, динамику этой встречи пе-
риодически тормозило отсутствие 
внимания со стороны журналистов, 
которые могли раз за разом задавать 
одни и те же вопросы. Так, вопрос 
о финансировании футбольной 
команды «Ордабасы» в разных 
интерпретациях звучал не менее 
пяти раз, столько же – о желании 
администрации вернуть в госсоб-
ственность водоканал и судебном 
иске к нынешнему собственнику, 
хотя Габит Саздыкбеков сразу ска-
зал, что комментировать вопросы 
акимат будет после итогов проверки 
уполномоченных органов.

ПРОШЛОЕ НАДО ДЕРЖАТЬ 
В ПОРЯДКЕ
Сотрудники архива Петропавловска просят 
мажилисменов внести изменения в Закон 
«Об органах юстиции», запрещающие лик-
видацию юридических лиц без передачи 
документов по личному составу в архив. 
Из-за утери документов ликвидированных 
предприятий граждане РК не могут получить 
в архиве необходимые данные и вынуждены 
обращаться в суд.

О проблеме на заседании об-
щественного совета Петропавлов-
ска рассказала директор городско-
го филиала Северо-Казахстанского 
государственного архива Гульжай-
нат Акжигитова.

– В течение многих лет проб-
лема несохранности документов, 
имеющих историческую и научную 
ценность, не говоря уже о докумен-
тах по личному составу, остается 
главной проблемой дня. Практика 
нашей работы показывает, что до-
кументы теряются именно в про-
цессе делопроизводства и ведом-
ственного хранения. Чтобы решить 
эту бюрократическую проблему, 
необходимо внести изменения в 
действующее законодательство 
РК, которые бы четко определили 
меру ответственности физических 
и юридических лиц именно за утра-
ту, за необеспечение сохранности 
документов, созданных в результа-
те их деятельности, – предложила 
директор филиала архива.

По ее словам, депутатам Ма-
жилиса Парламента РК достаточно 
будет внести изменения в Закон 
«Об органах юстиции», а именно: 
не подтверждать процедуру лик-
видации юридических лиц до тех 
пор, пока последние не передадут 
документы по личному составу в 
архив.

В архиве Петропавловска 
на государственном хранении 
находится 613 фондов, свыше 
140 миллионов единиц хранения 
документов по личному составу. 
Это приказы о приеме на работу 

и увольнении, трудовые договоры, 
личные карточки работников, ли-
цевые счета, ведомости начисления 
зарплаты, книги выдачи дипломов 
и многое другое.  Сведения, кото-
рые содержатся в этих документах, 
время от времени становятся нуж-
ными людям и организациям. Толь-
ко за 9 месяцев с начала 2024 года 
городской архив выдал 3 843 справ-
ки по запросам отдельных граждан 
и юридических лиц.

– Наша задача – своевремен-
ное и качественное исполнение 
запросов социально-правового 
характера о подтверждении трудо-
вого стажа, образования, размера 
заработной платы, перечисления 
пенсионных взносов и социальных 
отчислений, поступающих от граж-
дан Республики Казахстан, СНГ, 
дальнего зарубежья, судебных, 
следственных и других органов. Без 
этого не будет решаться ни один 
социальный или имущественный 
вопрос, – говорит Гульжайнат Ак-
жигитова.

Но порой архивисты не могут 
выполнить запрос и выдать справ-
ку, копию или выписку, посколь-
ку у них нет нужного документа, 
а предприятие или организация 
давно ликвидированы.

– На протяжении многих лет 
не уделялось должного внимания 
сохранности документов. Отсут-
ствие каких-либо рычагов взаимо-
действия в период приватизации и 
разгосударствления организаций 
и предприятий города привело к 
утере, порче, а порой и к сознатель-
ному незаконному уничтожению 
документов, – поделилась директор 
городского архива.

В частности, по словам Гуль-

жайнат Акжигитовой, в Петропав-
ловске были уничтожены докумен-
ты по личному составу бывшего 
горжилуправления, областного 
отдела строительства и архитек-
туры, завода силикатно-стеновых 
материалов. Неизвестна судьба 
документов комбината бытового 
обслуживания, к которому отно-
сились все фотоателье и парикма-
херские областного центра.

– Горпромторг, ОАО «Авто-
мобилист» (бывшая автобаза обл-
спецхозобъединения), базы Каз-
галантерейторг, Казбакалейторг, 
аптекоуправления, дорожные РСУ, 
Петропавловский клеевой завод, – 
перечисляет директор городского 
архива ликвидированные предпри-
ятия, руководители которых не 
удосужились передать свою до-
кументацию на государственное 
хранение. В результате сотрудни-
ки этих предприятий много лет 
спустя вынуждены обращаться 
в суд и искать свидетелей, чтобы 
подтвердить свой трудовой стаж.

Процесс передачи документов 
на государственное хранение, по 
словам спикера, регламентирован 
Законом РК «О национальном 
архивном фонде и архивах», но 
нормы этого закона фактически 
не выполняются. И наказание за 
это никакое не предусмотрено.

Гульжайнат Акжигитова сооб-
щила, что они уже поднимали этот 
вопрос на уровне своего министер-
ства, но проблему так и не решили.

По итогам заседания обще-
ственники предложили написать 
обращение к руководству области, 
а член общественного совета, ис-
полнительный секретарь филиала 
«Болашак» партии «AMANAT» 
Александр Зель пообещал обра-
титься за помощью к партийной 
фракции в Мажилисе.

В результате обсуждения вы-
яснилось, что городской архив не 
имеет собственного типового по-
мещения для хранения документов, 
а ютится в здании Петропавлов-
ского автобусного парка площадью 
750 кв. метров. Причем в настоя-
щее время архивохранилища запол-
нены на 100%. Но строительство 
типового здания бюджет области 
явно не потянет.

НОВЫЙ ВИТОК ДЛЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ НАУКИ

В Алматы прошел первый Конгресс молодых ученых 
Казахстана «Жас сәтбаевшылар», приуроченный к 125-ле-
тию выдающегося академика Каныша Сатпаева. Органи-
зованное Национальной академией наук при Президенте 
РК масштабное событие собрало свыше тысячи молодых 
исследователей, в том числе работающих за рубежом, 
которые представили свои инновационные разработки 
и обсудили ключевые вопросы развития науки в стране.

В своей приветственной речи президент 
Национальной академии наук Акылбек Ку-
ришбаев отметил значимость вклада молодых 
ученых в будущее Казахстана:

– Молодые исследователи – преемники ве-
ликого академика Сатпаева! Символично, что 
конгресс проходит в год его юбилея под деви-
зом «Жас сәтбаевшылар» в «Ғылым ордасы», 
учрежденной самим Канышем Имантаевичем. 
Наши усилия направлены на создание условий 
для самореализации ученых на уровне ведущих 
мировых стандартов, – подчеркнул он.

Государственный советник Ерлан Карин 
отметил в своем обращении, что инициатива 
способствует укреплению ценности знаний и 
науки в обществе:

– Президент Касым-Жомарт Токаев уде-
ляет особое внимание поддержке ученых. 
Казахстан создает все условия для талантливой 
молодежи, стремящейся к высоким достиже-
ниям в науке. Сегодняшняя встреча – яркий 
тому пример.

Председатель Сената Маулен Ашимбаев 
напомнил слова главы государства:

– Наука и инновации – фундамент для 

построения справедливой и конкурентоспо-
собной экономики.

Министр науки и высшего образования 
Сая сат Нурбек рассказал о мерах государствен-
ной поддержки: программы стажировок за гра-
ницей, участие в международных конференциях 
и интеграция в мировое научное сообщество.

Участники обсудили приоритетные направ-
ления исследований, международное сотруд-
ничество и новые меры поддержки молодых 
ученых. Важной вехой стало создание Совета 
молодых ученых при Академии, который будет 
представлять интересы нового поколения на 
высшем уровне.

Конгресс включал выставку инновацион-
ных проектов, пленарные заседания, научные 
конференции и презентацию книги «Қаныш 
Сәтбаев феномені». Молодые ученые полу-
чили уникальную возможность представить 
свои исследования, наладить контакты с по-
тенциальными партнерами и обсудить вопросы 
коммерциализации научных достижений.

I Конгресс «Жас сәтбаевшылар» стал зна-
чимым событием, открывшим новые горизонты 
для казахстанской науки. Участники уверены, что 
совместными усилиями научного сообщества и 
государства Казахстан достигнет значительного 
прогресса в области исследований и инноваций.

Зауре
ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Сергей ПАВЛЕНКО,
Шымкент
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РЕГИОНЫ

Президент Касым-Жомарт Токаев часто акцентирует наше вни-
мание на простых человеческих ценностях, без которых не может 
эволюционировать ни одно общество. Трудолюбие, верность 
выбранной профессии, целеустремленность, человечность и 
стремление делиться знаниями с молодежью… Вот основные 
качества, которые присущи человеку труда! Я хотел бы расска-
зать читателям «LITER» про одного из ведущих ученых страны в 
области агрономии Серика Барменбекұлы Кененбаева, которо-
му в эти дни исполняется 70 лет. Коллеги и ученики называют 
юбиляра «великим мастером почвоведения».

Под его руководством изу-
чены особенности трансформа-
ции плодородия черноземных, 
темно-каштановых и серых 
почв Казахстана с примене-
нием интенсивных факторов: 
севооборота, обработки поч- 
вы, посева трав, сидерации и 
использования удобрений. Он 
разработал модель оптимизации 
плодородия этих почв и раскрыл 
теоретическую значимость их 
природных и антропогенных 
особенностей. Его вклад спо-
собствует развитию науки о 
почвоведении и земледелии и 
повышению экономической 
эффективности аграрного сек-
тора страны.

Учитывая страсть нашего ге-
роя к почвоведению, его предан-
ность своему предназначению, 
Серика Барменбекұлы можно 
смело отнести к категории лю-
дей, которых называют «солью 
земли» и которые, образно го-
воря, всегда чувствуют твердую 
почву под ногами.

ЛЮБОВЬ 
К РОДНОЙ ЗЕМЛЕ – 
В СЕРДЦЕ УЧЕНОГО
В поисках знаний мы, 50 

юношей и девушек со всех 
уголков Казахстана, летом 
1972 года приехали в город 
Алма-Ату. Мы поступили на 
факультет почвоведения и 
агрохимии Казахского госу-
дарственного сельскохозяй-
ственного института. Вскоре 
900 новоиспеченных студентов 
были направлены на сельскохо-
зяйственные работы в Гвардей-
ский район Талдыкорганской 
области для сбора картофеля. 
«Сельхозка» позволила нам 
лучше узнать друг друга и 
подружиться: мы все время 
держались вместе. Среди нас 
были и те, кто пришел после 
армии или производственной 
работы, и выпускники школ. 
Несмотря на разницу в возрас-
те, наш курс оказался дружным 
и сплоченным. Хотя прошло 

почти полвека, многие из нас 
до сих пор поддерживают связь.

Одним из таких дорогих 
людей для нас стал Серик Бар-
менбекұлы Кененбаев – гордость 
нашего курса, ведущий науч-
ный сотрудник лаборатории 
почвоведения и агрохимии 
Казахского научно-исследова-
тельского института земледелия 
и растениеводства. Он – доктор 
сельскохозяйственных наук, 
профессор, почетный академик 
Национальной академии наук 
Казахстана и академик Монголь-
ской академии аграрных наук, 
который в этом году отмечает 
свое 70-летие.

В народе говорят: «Расска-
жи о добрых делах хорошего 
человека, и его свет засияет 
еще ярче». Поэтому я и решил 
поделиться воспоминаниями о 
студенческих годах и первых 
шагах на пути становления 
этого выдающегося ученого, 
оставившего заметный след в 
сельскохозяйственной науке 
Казахстана. К таким людям, как 
Серик, думающим не только 
о себе, всегда заботящихся о 
родных, близких и друзьях, как 
нельзя лучше подходит поговорка 
«Ради ближнего снимет с себя 
последнюю рубашку». Когда не 
было мобильной связи, все ново-
сти доходили до нас из Алматы 
через Серика Барменбекұлы. 
Каждый из нас, кто бывал в этом 
городе, обязательно навещал 
его. Сегодня, к счастью, связь 
налажена, и благодаря дости-
жениям науки и техники мы 
можем обмениваться новостями 
из любой точки мира.

Серик родился в живопис-
ном крае Жетысу, в селе Белба-
сар, близ города Шу, в простой 
семье. Как и все деревенские 
ребята, он рос активным маль-
чишкой – бегал по пыльным 
дорогам, заготавливал сено, 
выращивал овощи, пас скот и 
помогал родителям. Он закончил 
школу с отличием.

После окончания средней 

школы из-за болезни он не смог 
поступить в вуз в тот же год. 
А уже в следующем, 1972 году 
мы вместе стали студентами. 
С первых дней учебы Серик 
выделялся целеустремленно-
стью и огромным стремлением 
к знаниям.

Как уже упоминалось, 
студенческая жизнь нача-
лась с картофельных полей. 
Нам предстояло собирать по  
700 кг картофеля на человека 
ежедневно, но мы перевыпол-
няли норму: каждый день наша 
группа отправляла на погрузку 
по 25–30 тонн урожая. Серик 
сразу проявил себя одним из 
лучших. Он был немногосло-
вен, но трудолюбив, надежен, 
честен и всегда готов прийти 
на помощь. Мы все тянулись к 
нему как к центру притяжения.

ОТ АСПИРАНТА 
ДО ГЕНДИРЕКТОРА 
КРУПНОГО 
НАУЧНОГО ЦЕНТРА
Однако его лучшие качества 

раскрылись в учебной аудитории. 
Серик всегда сидел в первых 
рядах, внимательно слушал пре-
подавателей, фиксируя каждое 
слово. Он никогда не расставался 
с конспектами, тщательно го-
товился к занятиям. Благодаря 
упорству и трудолюбию он 
окончил институт с красным 
дипломом.

В конце первого курса, в 
июне, мы проходили трехне-
дельную учебную практику по 
ботанике и геодезии на берегу 
живописного озера Иссык-Куль 
в Киргизии, где находился сту-
денческий лагерь нашего инсти-
тута. Этот период стал одним 
из самых ярких и счастливых 
воспоминаний студенческой 
жизни. В июле в составе сту-
денческого механизированного 
отряда «Жалын» мы отправи-
лись в Комсомольский совхоз 
Есильского района Тургайской 
области, чтобы помочь в уборке 
урожая пшеницы на площади 30 

тысяч гектаров. И здесь Серик 
вновь показал себя с лучшей 
стороны, активно участвуя в 
работе на целинных полях.

После второго курса мы 
около двух месяцев трудились 
в строительных организациях 
Алматы. В те годы солдаты и 
студенты были дешевой рабо-
чей силой, за работу платили 
немного. Эти трудовые будни 
закалили нас и научили многому. 
После третьего и четвертого 
курсов Серик проходил прак-
тику в составе экспедиции по 
линии кафедры почвоведения 
в Талдыкорганской области. 
Я же после четвертого курса 
работал четыре месяца в Тал-
дыкорганской агрохимической 
лаборатории. В Талдыкоргане 
мы с пользой проводили время 
во время практики.

Когда подошло время 
распределения выпускников, 
представители министерства 
направили Серика Кененбаева в 
Алматинский филиал института 
«ВИСХАГИ». Я же вернулся в 
родное село и устроился стар-
шим агрономом в совхоз имени 
50-летия Казахской ССР. Спустя 
два-три месяца я приехал в ко-
мандировку в Алматы и решил 
навестить друга. Узнал, что его 
перевели в «КазГипрозем». 

Проработав около полугода, 
Серик поступил в аспиранту-
ру при Казахском научно-ис-
следовательском институте 
земледелия по специальности 
«почвоведение». С тех пор про-
шло более 45 лет, и вся научная 
карьера Серика Барменбекұлы 
неразрывно связана с этим 
институтом. Он прошел путь 
от аспиранта до генерального 
директора крупного научного 
центра, а затем стал вице-прези-
дентом, а позже и президентом  
«КазАгроИнновация». В те-
чение трех лет он руководил 
казахстанской аграрной наукой.

Серик Барменбекұлы актив-
но занимался и педагогической 
деятельностью: работал заведу-

ющим кафедрой и руководи-
телем научного департамента 
в Казахском национальном 
аграрном исследовательском 
университете. За годы работы 
он подготовил множество кан-
дидатов и докторов наук, внес 
неоценимый вклад в развитие 
отечественной аграрной науки 
и образования.

С 2002 года, в процессе 
защиты докторской диссер-
тации, я часто приезжал в  
Алматы и часто наведывался в 
Алмалыбак к Серику за советом 
и поддержкой. В 2005 году я 
успешно защитил докторскую 
диссертацию на ученом совете 
Казахского национального 
аграрного университета. Пред-
седателем совета был известный 
ученый, академик Рахымжан 
Елешев, который пять лет был 
нашим деканом. Серик привел 
с собой известных ученых из 
своего коллектива, которые 
выступили в поддержку моей 
работы. Этот жест друга я не 
забуду никогда...

В 2004 году Серик впервые 
посетил Сырдарьинский регион. 
В то время я был заведующим 
кафедрой «Технология сельско-
хозяйственного производства» 
в Кызылординском государ-
ственном университете имени 
Коркыт Ата. Мы предложили 
кандидатуру Серика Бармен-
бекұлы, директора Казахского 
института картофелеводства и 
овощеводства, на пост председа-
теля государственной аттестаци-
онной комиссии по агрономии, 
и министерство одобрило это 
предложение. В феврале Серик 
приехал в Кызылорду, встретил-
ся со студентами и молодыми 
учеными, прочитал лекции.

Вскоре Серик был назначен 
руководителем крупного науч-
ного центра, объединяющего 
несколько исследовательских 
институтов. Позже он часто 
говорил, что это свершилось 
благодаря благословению ве-
ликой земли Сыра. 

ЗА КАЖДЫМ 
ВЕЛИКИМ УЧЕНЫМ 
СТОИТ ЖЕНЩИНА
В 2007 году исполнилось 

30 лет с момента, как мы окон-
чили наш институт. В августе 
в Алматы состоялась встреча, 
на которую приехало более 30 
наших однокурсников вместе с 
семьями. Мы посетили здание 
университета, музей выпускни-
ков и оставили записи в Книге 
памяти. Также встретились с 
нашим деканом, академиком 
Рахымжаном Елешевым, и препо-
давателями. Нам посчастливилось 
также пообщаться с ректором 
университета, академиком  
Т. Есполовым. Мы встретились 
с друзьями, которых не видели 
30 лет! Однокурсники приехали 
из Семея, Усть-Каменогорска, 
Кызылорды, Шымкента, Тараза 
и Кыргызстана. 

В 2017 году мы отметили 
40-летие окончания института 
встречей в столице, где посетили 
павильоны ЭКСПО и насла-
дились достижениями науки 
и техники Казахстана и мира. 
В 2022 году 45-летие оконча-
ния института мы отметили 
в Алматы, у главного корпуса 
нашего учебного заведения… 

Мы с супругой Бибижан 
часто останавливались в доме 
Серика, делились воспомина-
ниями за чашкой крепкого чая, 
приготовленного его супругой 
Айгуль, уроженки Катон-Кара-
гайского района ВКО, которая 
подарила ему троих детей – 
Айнур, Гулнур и Нурсултана. 
Она создала комфортную среду 
для учебы и научной работы 
Серика. Благодаря этому он 
получил возможность учиться 
у выдающихся ученых Казах-
стана и развиваться в научной 
среде. Не зря же говорят, что 
за каждым великим мужчиной 
стоит великая женщина... Вот и 
достижения академика Серика 
Барменбекұлы стали возможны 
благодаря поддержке его близких. 

Сегодня Серик и Айгуль 
– уважаемые сваты. Я присут-
ствовал на свадьбе их старшей 
дочери Айнур, которая вышла 
замуж за достойного человека. 
Их семья пополнилась внуками. 

Однажды старец, прожив-
ший век, сказал, что самое лучшее 
время – это 70 лет: до этого ты 
заботишься о детях и работе, а 
после 80 теряешь силы и друзей. 
Поэтому хочу пожелать одному 
из ведущих ученых страны в 
области агрономии здоровья, 
долголетия и благополучия! 

Ибадулла ТАУТЕНОВ, 
доктор 

сельскохозяйственных наук

Для решения проблем людей с 
ограниченными возможностями пар-
тией разработан специальный проект 
«Кедергісіз келешек», который успешно 
осуществляется в СКО.

О необычной проблеме, с которой 
попросили разобраться партийцев, 
рассказал пресс-секретарь Северо-Казах-
станского филиала партии «AMANAT» 
Ильяс Сабдинов. По его словам, в этом 
году в клубе для лиц с ограниченными 
физическими возможностями «Үміт» 
закрылась секция спортивных бальных 
танцев. В результате возможность 
заниматься любимым делом потеряла 
жительница Петропавловска, 23-летняя 
Мира Абитова. 

«Инвалид II группы с наруше-
нием опорно-двигательной системы, 
Мира в последние годы занималась 
танцами, и это увлечение приносило 
удовольствие, давало развитие, пока 
школу спортивных бальных танцев на 

колясках не закрыли», – пояснил Ильяс.
Выяснением причин такого реше-

ния занялись депутаты-аманатовцы. 
«Дело в том, что спортивные баль-

ные танцы на колясках относятся 
к сфере культуры, а не спорта. Но 
спортивный клуб «Үміт» относится 

именно к управлению спорта, поэтому 
направления спортивных бальных танцев 
там больше нет. Это полностью подве-
домственная организация управления 
спорта. При клубе тренер по танцам 
не может преподавать, поскольку он 
относится к сфере культуры. Выход из 

ситуации есть, если управление или 
городской отдел культуры возьмут на 
себя эту секцию», – пояснил депутат 
областного маслихата Владимир Эрман.

Ильяс Сабдинов рассказал, что 
спортивными бальными танцами 
занимались две пары танцоров с ин-
валидностью. Но в данном случае, по 
словам пресс-секретаря, количество не 
имеет значения, аманатовцы займутся 
решением проблемы. 

«Один из вариантов – обратиться 
в городской акимат. Там смогут помочь 
оперативно решить проблему и бы-
стрее найти помещение для занятий. 
С акимом, заместителем акима города 
переговорим. Есть инвентарь, коляски, 
нужно теперь место. Плюс в том, что 
в городском акимате культура и спорт 
объединены в один отдел, это также 
поможет оперативно принять решение. 
Мы изучим вопрос, подключим наши 
возможности», – пообещал испол-
нительный секретарь регионального 
филиала партии «AMANAT» Женис 
Асанов.

В общественную приемную партии 
в рамках проекта «Кедергісіз келешек» 
люди с инвалидностью обращаются с 
разными вопросами. Например, в этом 

году были просьбы помочь в решении 
вопроса сокращения рабочего дня 
для инвалидов II группы, ускорения 
процесса присуждения инвалидности 
и обеспечения средствами гигиены и 
медикаментами.

«В рамках партийного проекта 
«Кедергісіз келешек» за 9 месяцев 2024 
года было проведено 403 мероприя-
тия с охватом целевой группы 3 474 
человека. Например, для обеспечения 
доступности социальной и транспорт-
ной инфраструктуры по области было 
проведено 149 рейдов, в ходе которых 
выявлено больше сотни нарушений. 
Также мы оказываем содействие разви-
тию инклюзивного образования. Ведь 
в регионе проживают 4 036 детей с 
особыми потребностями. Содействуем 
развитию трудовой занятости граждан 
с инвалидностью. В этом году в СКО 
проведено 58 ярмарок вакансий по 
трудоустройству людей с особыми 
потребностями, в ходе которых было 
трудоустроено на постоянные места 
работы – 136 человек, еще 27 получили 
временную работу», – рассказал Ильяс 
Сабдинов. 

Фото пресс-службы 
СКОФ «AMANAT»

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

СОЛЬ ЗЕМЛИ

КЕДЕРГІСІЗ КЕЛЕШЕК 

ОБЕСПЕЧИТЬ РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск 

В Петропавловске инвалиды с нарушениями опорно-двигательного аппарата 
обратились в общественную приемную партии «AMANAT» с просьбой помочь 
сохранить… школу спортивных бальных танцев, где они занимались.
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ШАХМАТЫ

ТАЙМ-АУТ

Шахматный турнир для сотрудников дипломатической службы 
Казахстана и зарубежья «Diplomatic Chess Cup 2024» прошел 
в Астане. Мероприятие организовано KazChess / Казахстанской 
федерацией шахмат при поддержке МИД РК.

– Мы успешно развиваемся в мире 
шахмат и показываем результаты. Наши 
детские и женские команды успешно 
выступают на международной арене, 
уже имея десятки медалей. Мужская 
команда аналогично делает шаги впе-
ред. За последние два года средний 
возраст шахматистов снизился с 35 до 
21 года. Этот турнир как инициатива 
не в последнюю очередь направлен 
на популяризацию шахмат. Несмотря 
на холодную погоду снаружи, наде-
емся на теплую атмосферу внутри, – 
выступил с приветственной речью 
первый вице-президент KazChess 
Дармен Садвакасов.

Он добавил, что ему отрадно 
видеть подрастающее поколение, 
которое все больше увлекается шах-
матами и интегрируется в это сооб-
щество. Отдельно было подчеркнуто 
развитие шахматной культуры и с 
точки зрения инклюзии.

Шахматные турниры среди 
дипломатов являются давней и рас-
пространенной мировой традицией. 
Стратегическое мышление, умение 
управлять информацией и манипули-
ровать ситуацией, оценивать риски 

в многозначных условиях объеди-
няет мастеров шахмат и опытных 
дипломатов. В обоих случаях нужно 
умело вести игру, предугадывать 
ходы соперника и находить пути к 
миру через продуманные маневры 
и переговоры.

– Из учебников истории известно, 
что шахматы всегда являлись частью 
дипломатической службы, шли рука 
об руку. В этой связи МИД всецело 
поддерживает усилия ассоциации. От 
лица министерства всех приветствую 
и желаю удачи! – отметил советник 
МИД РК Файзрахман Касенов.

«Diplomatic Chess Cup 2024» – 
это новая инициатива KazChess, в 
этом году проводившаяся в формате 
командного турнира. Так как заня-
тость у дипломатов большая, то к 
участию допускались все работники 
посольств и представительств, а также 
международных организаций.

Например, за победу сражалась 
команда ОБСЕ, в некоторых командах 
выступали дети сотрудников, а по 
словам исполнительного директора 
KazChess Гульмиры Даулетовой, у 
Посольства США было готовы целых 
три команды и присутствовали даже 
охранники.

Всего в этот день за победу сра-
жались 18 команд, а зал проведения 

турнира украсили флаги десяти стран – 
Бельгии, Великобритании, Германии, 
Индии, Казахстана, Кыргызстана, 
Северной Македонии, США, Таджи-
кистана и Туркменистана. Названия 
многих команд угадывались сразу 
(North Macedonia, British Embassy 
Knights), некоторые требовали рас-
шифровки (CICA – Conference on 
Interaction and Con� dence Building 
Measures in Asia), были и просто 
забавные (Fried Dragon, Back Street 
Boys, Pawn Stars).

Состязание состояло из 7 туров 
рапида 10+5 (10 минут на партию 
с добавлением 5 секунд за каждый 
сделанный ход, начиная с первого) 
по швейцарской системе в формате 
«стенка на стенку» (первая доска 
играет с первой, вторая – со второй).

В турнире не было явных фаво-
ритов или аутсайдеров: к третьему 
туру все команды уже успели как 
потерять, так и заработать очки (за 
победу давались 2 очка, за ничью – 1, 
поражение очков не приносило).

– Обычно в шахматы я играю в 
школе и с моими друзьями. Сейчас 
играю со взрослыми абсолютно 
без волнения, воспринимая это как 
дружеский поединок. Немного не 
хватает времени по условиям тур-
нира, из-за чего я спешу, но это не 

страшно, – поделился юный участник 
Aidan Guard.

Перед последним туром на 
первом месте были Fried Dragon с 
10 очками, а три команды отставали 
на одно очко: Embassy of Belgium, 
IOFS и MFA Kazakhstan. Германия 
отставала на два очка. Лидер встречался 
с командой Германии в последнем 
туре и сыграл вничью. В то время как 
его ближайшие преследователи не 
оставили шансов соперникам: IOFS 
победила Embassy of Belgium – 2:0, 
а Baiterek уступил MFA Kazakhstan 
с тем же счетом.

– Я не профессионал, но большой 
любитель шахмат. Играю пятничными 
вечерами в клубе и однажды участвовал 
в турнире для бельгийских студентов. 
Онлайн тоже соревнуюсь, но немного. 

Этот турнир очень напряженный, 
сейчас, после второго тура, мое сердце 
до сих пор не успокаивается. Но мне 
очень нравится дружелюбная атмо-
сфера, отличная возможность завести 
новые знакомства, пообщаться на 
отстраненные темы и насладиться 
шахматами, – рассказал игрок ко-
манды Embassy of Belgium Terenty 
De Beenhouwer.

В честной борьбе сразу три ко-
манды – IOFS, Fried Dragon и MFA 
Kazakhstan – набрали по 11 очков. 
Однако победителем турнира стала 
команда IOFS (Islamic Organization 
for Food Security), благодаря наиболь-
шему количеству индивидуальных 
очков. В составе этой команды Марат 
Ибраимов, играя на первой доске, 
заработал 6 очков, а Баглан Нарибек, 

выступавший на второй, – 5 очков.
Для того чтобы определить вто-

рого призера, пришлось учитывать 
коэффициент Бухгольца, который 
оказался выше у команды Fried Dragon. 
Таким образом, второе место за-
нял Fried Dragon, а третье – MFA 
Kazakhstan.

Призовой фонд турнира составил 
1,5 миллиона тенге. Победителям 
вручили дипломы и медали, а команда, 
занявшая первое место, получила Кубок 
победителя-2024 и тревел-грант на 
поездку в Сингапур, чтобы присут-
ствовать на матче за звание чемпиона 
мира между действующим чемпионом 
Дином Лижэнем и претендентом 
Гукешем Доммараджу.

Фото 
Руслана МАЗУНИНА

В мастерских столичного театра оживают сцены из прошлого: 
деревенский колодец с коромыслами, пышущая жаром печка 
с баурсаками, муляжи коров в натуральную величину и стога сена. 
Все это – часть масштабной подготовки к первой казахской ко-
медийной опере «Айсулу» композитора Сыдыха Мухамеджанова.

Молодые артисты с энтузиазмом 
включились в создание спектакля, а 
представители старшего поколения 
ностальгически вспоминают про-
шлое, с доброй улыбкой отмечая 
детали, напоминающие им моло-
дость. Оформлением постановки 
занимаются известные сценографы, 
художники по костюмам, заслу-
женные деятели Казахстана Софья 
Тасмагамбетова и Павел Драгунов, 
выбравшие стилистику 60–70-х 
годов. Эта эпоха близка многим 
сотрудникам, особенно швеям – для 
них это период юности, а потому 
каждый костюм отшивается с осо-
бым смыслом.

Длина женских платьев едва 
ниже колен – это классика совет-
ской моды, однако швеи театра, 
привыкшие работать с костюмами 
XVII-XVIII веков, уже не так часто 
сталкиваются с подобными наря-
дами. Костюмы, изготовленные из 
натуральных тканей, как шерсть, 
жаккард и шелк, наполнены тща-
тельно продуманными элементами, 
такими как внутренние и внешние 
карманы, подплечники, подклады.

Для двух составов исполнителей 
подготовлено 239 костюмов, среди 
которых – шесть классических сва-
дебных платьев и шесть мужских 
костюмов для сцены свадьбы, все 
с приталенными силуэтами и обя-
зательными шлицами и кокетками, 
придающими вещам элегантность 
того времени. В костюмах для пер-
вого акта преобладают пастельные 
весенние тона, а также полосатые 
ткани, отражающие стиль городской 
молодежи, в то время как во втором 

акте зрители окажутся в деревне, где 
одежда передает сельский колорит.

Декорации сцены также соз-
даются с особой тщательностью. 
Значимым элементом станет же-
лезнодорожный вокзал с киоском 
«Союзпечать», фонарями и вагоном. 
Все это вместе с кожаными чемода-
нами напоминает о дорожной жизни 
того времени и задает атмосферу 
начала истории, когда юный Серке 
отправляется покорять Алматы. Его 
путь начинается вдали от спокойной 
сельской жизни. Бутафоры театра 
также мастерски воссоздают реалии 
деревни – коров из пенопласта, 
покрытых папье-маше, элементы 
декораций из дров, носилок и вил.

Особое внимание привлекает 
сцена с сельской печью, которая будет 
настоящей – дымящейся и жарящей 
баурсаки. Искусные мастера даже 
нашли способ сделать бутафорские 
баурсаки с латексным покрытием, 
придающим им удивительно нату-
ральный вид. Курт также представлен 

в качестве декоративного элемента 
(жаль, что его нельзя попробовать). 
Мастера поделочного цеха готовят 
металлические конструкции для 
свадебного навеса и сеновала, а 
снопы сена, упакованные в тюки, 
выглядят так, словно их только что 
собрали на поле.

Работа кипит в каждом уголке 
театра. Дирижер-постановщик, 
народный артист Казахстана Абзал 
Мухитдин репетирует с оркестром, 
режиссер-постановщик Еренбак 
Тойкенов – с солистами, а заслу-
женный деятель Казахстана Ержан 
Даутов руководит хором.

Кстати, в постановке задейство-
ваны и юные артисты театральной 
студии «Астана Опера». Хореограф 
массовых сцен Бостан Кожабеков 
оттачивает движения артистов, а 
художник по свету Сергей Шев-
ченко и дизайнер проекций Павел 
Суворов обеспечивают визуальную 
часть постановки. Техническим 
руководителем проекта выступает 

Виктор Караре, объединяющий всю 
техническую и художественную 
составляющую спектакля.

К своим партиям готовятся 
разные составы исполнителей. В 
партии Айсулу выступят кавалер 
ордена «Құрмет» Айзада Капонова 
и Назым Сагинтай. Образ Серке 
на себя примерят Талгат Галеев, 
Динмухамед Кошкинбаев и Расул 
Жармагамбетов. Роль Хасена готовят 
Шынгыс Расылхан, Ержан Саипов, 
Диас Орысбай, а Аубакира – Тал-
гат Аллабиринов, Артур Габдиев, 
Алихан Зейнолла.

– Опера «Айсулу» Сыдыха 
Мухамеджанова – великолепно 
написанное произведение в жан-
ре комедии. У оперы есть свои 
особенности, и я давно мечтал ее 
исполнить. Действие постановки 
разворачивается в 1970 году в Ал-
маты. Всегда задумывался о жизни 
нашего народа в семидесятые и 
восьмидесятые годы и часто мечтал 
оказаться в том времени. Теперь у 
меня появилась такая возможность. 
В постановке мы погружаемся в рет-
ро-стиль, в атмосферу семидесятых 
годов, – рассказывает исполнитель 
главной партии Серке Динмухамед 
Кошкинбаев.

Артист отмечает, что роль Сер-
ке не создает для него вокальных 
сложностей, по его мнению, на 
первом месте здесь стоит именно 
актерское мастерство.

– В этой опере не текст или 
музыка, а именно актерская игра 
способна покорить публику и 
заставить ее смеяться. Поэтому 
сейчас мы совершенствуем свои 
актерские навыки. Подготовка 
активно ведется вместе с режиссе-
ром и дирижером. Постановщик 
Еренбак Тойкенов создает очень 
интересные мизансцены, у него 
мощное видение этой оперы, а 

дирижер Абзал Мухитдин – насто-
ящий мастер своего дела. С ними 
очень комфортно работать. Уверен, 
что премьера оперы «Айсулу» 
пройдет на самом высоком уровне 
и подарит зрителям отличное на-
строение, – делится Динмухамед 
Кошкинбаев.

Премьера комедийной оперы 
«Айсулу» запланирована на 29 и 
30 ноября.

Ян САВИЦКИЙ,
Астана

В СТРАТЕГИИ – СИЛА

ПРЕМЬЕРА

МАШИНА ВРЕМЕНИ
В ТЕАТРЕ «АСТАНА ОПЕРА» ГОТОВЯТСЯ К ПРЕМЬЕРЕ 
КАЗАХСКОЙ КОМЕДИЙНОЙ ОПЕРЫ «АЙСУЛУ»

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана


